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HABLA SEGUNDO
DENUNCIANTE DEL 
DIPUTADO VELÁSQUEZ

“TOCABA MI PIERNA MIENTRAS ME HACÍA PREGUNTAS SEXUALES”, CONFESÓ  EN ENTREVISTA A EL DÍA

Alerta en penal por 
casos de tuberculosis

CÁRCEL DE HUACHALALUME

El 29 de septiembre falleció el recluso Arturo 
Cataldo (60) por la enfermedad, obligando a 
activar los protocolos de emergencia. 04-05

POR CASO DOMINGA

Mauricio Oviedo considera que la decisión de la Corte 
Suprema sobre el caso Dominga no es un “reproche” 
en contra de la justicia ambiental.

SE CONSTITUYE MESA  
REGIONAL PARA  
ENFRENTAR SEQUÍA

Tras visita presidencial 
se definió que más de 
5 mil beneficiarios de 
Elqui, Limarí y Choapa 
recibirán ayuda
adicional en alimento 
para sus ganados.  11-12

Juega hoy con San Luis
para quedar como
exclusivo puntero

CD. LA SERENA

25

Presidente del Primer 
Tribunal Ambiental 
señala que “no existen 
fallos pro minería o 
pro verdes”

16 a 18

El parlamentario recibió  nueva acusación formal en el Congreso por acoso 
sexual.  Ahora es Mauricio Cortés, de 22 años, quien el miércoles declaró ante 
la fiscal asignada para investigar, la diputada Maya Fernández e interponer 
la demanda. 06-07
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EL BARÓMETRO

Una puesta en escena  muy bien cuidada fue la que se observó en Punitaqui con la visita del Presidente de la 
República, Sebastián  Piñera, donde entregó un respiro a los crianceros de la Región  de Coquimbo. La reunión  se 
efectuó alrededor  de una mesa que  algunos asimilaron como de la última cena por su ubicación. Pero, también 
por las decisiones futuras que deberán adoptar algunas autoridades y personeros del equipo  del Mandatario. 
En el caso regional la intendenta Lucía Pinto que ayer se le vio  con energía acompañando  al Mandatario, quien 
también se hizo acompañar  de la Ministra  de Educación, Marcela Cubillos. De hecho,  para el desarrollo del eclipse  
el 3 de julio,  la secretaria de estado estuvo entre el grupo selecto de colaboradores que lo acompañó en el fenó-
meno astronómico como señal de apoyo.  En todo caso,  ayer la intendenta evitó hablar de su futuro y tampoco 
trascendió el diálogo que tuvo con el Presidente Piñera. Habrá que esperar las próximas semanas, aunque sí la  
intendenta admitió que en algunas semanas más deberá volver a realizarse una nueva intervención quirúrgica. 

Una fuerte  solidaridad ha despertado 
el caso de la madre que perdió a su hijo y 
esposo en  un accidente automovilístico 
en el Puente Zorrilla en Las Compañías. 
Ayer  El Día publicó un artículo donde 
se daba cuenta del deterioro en la salud 
de una de las sobrevivientes justamente 
porque no había tenido la opción de 
someterse a una operación en Santiago 
por falta de recursos. Ayer  escribió  a 
nuestro medio el propietario de un ho-
tel en Santiago y dijo estar dispuesto    a 
darle los alojamiento  para dos persona 
“en caso que traigan a su hija a operarla 
completamente gratis con desayuno 
incluido”, gesto que se agradece. 

Acción solidaria

Al estilo la última cena

Una de las escenas que más esperan  los integrantes 
de la prensa  en las giras presidenciales es  cuando 
las   autoridades  de turno ejecutan  acciones que 
suelen verse en épocas de campaña, pero que sus  
asesores  las recomiendan  para dar señales  de 
cercanía o entender   el dolor  o la preocupación  
que están viviendo las personas. Ayer en Punitaqui     
hasta el propio Presidente  de la República ayudó 
a trasladar los sacos de ayuda para los crianceros, 
junto al ministro  de Agricultura,  Antonio Walker.  
Sin embargo,  estas imágenes no fueron bien eva-
luadas en redes sociales siendo consideradas como 
‘oportunismo político’, luego que varios de los 
presentes efectuaban esa labor  hasta con corbata 
(incluido él Mandatario).  Sin embargo, los defen-
sores del accionar gubernamental  insistieron que   

En  las últimas semanas el diputado Pedro Velásquez (independiente)  ha estado en el centro de la dis-
cusión y parece estar lejos  de abandonar la primera línea. Primero, fue una dura acusación por supuesto 
acoso sexual de un  ex colaborador;  ayer fue cuestionado  por haber votado en contra  de la acusación 
constitucional que enfrentó la ministra de educación Marcela Cubillos  alineándose con el oficialismo. 
Sin embargo, el mismo día apareció  una segunda denuncia por acoso sexual de otro colaborador que ha 
complicado más su situación, sobre todo cuando el legislador  habría pedido que se removiera a la  primera 
fiscal que estaba llevando el caso, acción  donde habría recibido el apoyo de  parlamentarios de Gobierno. 

Pero, en medio de esta controversia, en su entorno  ya se han encendido las alarmas respecto  al costo 
futuro  que podría tener esta ofensiva. Velásquez ha insistido en los medios con una operación en  su con-
tra. Incluso, en declaraciones de prensa  planteó que  se le quería perjudicar para sacarle dinero.  Pero, sus 
críticos volvieron a enrostrarle el giro que  estaría dando nuevamente hacia la derecha y que se demostró en 
la acusación constitucional contra la ministra Cubillos. Es por ello que deslizaron  que este apoyo  tendría 
algún ‘costo’ para el Gobierno, aunque ayer en entrevista con El Día Radio, el diputado Sergio Gahona lo 
descartó tajantemente.  Sin embargo, hay quienes plantean que se debe mirar  hacia los puestos de trabajo 
que estarían ocupando familiares directos del legislador independiente en el actual gobierno, como la 
seremías de Bienes Nacionales y Desarrollo Social.   

Efecto dominó

Para la foto

se trata de actividades que buscan destacar el trabajo que se 
está haciendo en terreno  y demostrar cómo el  gobierno le 
está “colocando el hombro” a los problemas, como la aguda 
sequía que afecta  a la Región de Coquimbo. 
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EDITORIAL

Cae el telón en el Foro APEC 2019 que tuvo como escenario a La 
Serena, en una inédita decisión gubernamental de extender este tipo 
de acciones a regiones, en un enfoque a la mujer.

El tema central ha sido la igualdad de género, despertando inquietudes 
destinadas a lograr la plena reivindicación de la mujer en la sociedad 
y las propuestas logradas conformar la firma de una 
carta que se internacionalizará en aras de los objetivos 
señalados.

En virtud de los diálogos y exposiciones realizadas, 
no cabe duda que Chile sigue en deuda con el sector 
femenino en muchos aspectos, aunque la legislación 
hace lo suyo, pero hay temas pendientes como ma-
yores oportunidades para emprender, la igualdad de 
remuneraciones y algo que no puede ser dejado de lado, como es la 
violencia intrafamiliar.

Los últimos años han demostrado que la mujer puede enfrentar gran-
des desafíos en materia laboral y su inserción queda demostrada en 

rubros como la minería, la agricultura, industria y servicios, paralelo 
con su tarea en el grupo familiar.

 En el último día de esta jornada se consulta el tema “Mujer y astrono-
mía” con un panel de expertas de Estados Unidos, Japón y Chile, lo que 
tiene, también, gran importancia para el país y esta ciencia  requiere 

de la incorporación femenina, en especial en Coquimbo 
que por algo ha sido llamada la Región Estrella.

Lo interesante es que se registra un valioso intercam-
bio de opiniones y experiencias que dejan, sin duda, 
un capital importante para multiplicar ya que quienes 
participaron podrán ser valiosos agentes multiplicadores 
de un proceso que comienza a consolidarse.

Esto quiere decir que la APEC deja tareas y así lo 
reconocen las autoridades que han liderado este quehacer para lograr 
que la mujer tenga el papel relevante que le corresponde, sobre todo en 
un  tema tan importante como el desarrollo personal que contribuye 
a fortalecer el progreso del país. 

En virtud de los diálogos 
y exposiciones realizadas, 
no cabe duda que Chile si-
gue en deuda con el sector 

femenino en muchos aspec-
tos, aunque la legislación 

hace lo suyo.
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HUMOR

Las tareas que deja la APEC 2019
para la reivindicación femenina

CARTAS

Capacitación: 
Una deuda 
pendiente

En mayo del 2010 Chile ingresó como 
el primer país sudamericano a la OCDE, 
y si bien uno de los motivos responde a 
un marco macroeconómico estable, poco 
nos detenemos en el capital humano que 
sustentó el desarrollo de Chile.

En las últimas décadas han surgido 
edificaciones que fueron diseñadas por 
profesionales, pero cuya construcción fue 

realizada por trabajadores que aprendieron 
su especialidad en la misma faena. En el 
retail, sector intensivo en mano de obra 
no calificada, se invirtió más del doble 
del promedio nacional en capacitar a su 
personal.

Actualmente hablamos de la cuarta 
revolución industrial, y los desafíos que 
imponen las nuevas tecnologías. Pero, ¿qué 
estamos haciendo con los 5 millones de 
trabajadores adultos que no han terminado 
sus estudios formales que nos recuerda 
el Mapa de Vulnerabilidad del Programa 
Compromiso País del Gobierno?

Desde nuestro ingreso a la OCDE, en 
temas de capacitación en las empresas bajo 
la Franquicia SENCE, en vez de avanzar 
hemos retrocedido casi un 11%, sabiendo 
que es una de las llaves para aumentar la 
productividad. Nuestras cifras de tan sólo 
un 4,6% al año de trabajadores capacitados 

en empresas privadas en Chile, demues-
tran lo lento que le estamos entregando 
empleabilidad a nuestra gente. 

En ese sentido, es necesario potenciar 
las habilidades laborales al interior de las 
compañías y aumentar la capacitación la-
boral a los trabajadores menos cualificados.

Patricio Reyes, 

Gerente General - OTEC R-Yes

Tal como mencionó la Senadora 
Ebernsperger en la tramitación del 
proyecto, “Es absolutamente urgente 

Francisca Herrera Jara

Cientista político

tener una Ley Migratoria antes que 
termine 2019”.

En Chile la migración es y ha sido un 
motor central para el desarrollo social 
y económico del país, sin embargo, una 
migración desbordada y sin regulación 
no puede llegar a nada bueno.

El precio de una capacidad de absorción 
desbordada no solo se paga en situacio-
nes de marginación, conflictos sociales 
y demandas restrictivas en materia 
migratoria, sino que puede trastocar 
profundamente todo el escenario político.

Es por esto que es tan importante 
aprobar la nueva ley migratoria, porque 
en Chile no sólo debemos trabajar en la 
integración de los extranjeros, sino que 
tenemos que ser capaces de sostener los 
flujos migratorios sin que el país ni los 
chilenos, ni los extranjeros nos veamos 
afectados por ello.

Ley 
Migratoria

SAN FRANCISCO DE ASIS
Oiga grandote, cabréese y deje tranquilo a su Hermano Menor.
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Temor existe en la cárcel de 
Huachalalume en La Serena. Desde 
la semana del 21 de septiembre se 
encendieron las alarmas cuando un 
reo perteneciente al módulo 53 que 
corresponde a internos de mediana 
peligrosidad presentó síntomas que 
se asimilaban a un fuerte resfrío. 

Según información recabada por 
Diario El Día, el individuo identifica-
do como Arturo Cataldo, de 60 años, 
estuvo durante varios días yendo y 
viniendo desde el hospital del recinto 
penal, y se fue agravando cada vez 
más, sufriendo una brusca caída en 
su peso corporal. 

El domingo 29 de septiembre su 
salud se tornó crítica, por lo que fue 
trasladado de urgencia al Hospital 
San Juan de Dios de La Serena. Allí, 
el diagnóstico fue categórico: tenía 
una avanzada tuberculosis la que ese 
mismo día le quitó la vida.

INFORMACIÓN DIFUSA 
Diversos fueron los mensajes que 

llegaron hasta la redacción de este 
medio, incluso de reclusos que daban 
cuenta de la situación, con bastante 
temor. Un sujeto que se identificó 
como “Luis”, llamó desde el interior 
de la cárcel y manifestó que adentro 
la situación era caótica. “Creo que 
hay varios compañeros que están 
contagiados y no quieren hacer los 
exámenes, están tapando todo. No se 
ha visto nadie del Servicio de Salud ni 
nada, y si esto sigue así todos vamos 
a terminar enfermos”, relató. 

Otro presidario escribió al Fan Page 
del medio, denunciando que, pese a 
la gravedad del caso, había existido 
“poca atención al preso que era un 
adulto mayor”. 

DIRIGENTES EN ALERTA 

El presidente de ANFUP (Asociación 
N a c i o n a l  d e  F u n c i o n a r i o s 
Penitenciarios) de La Serena,  Jokan 
Garrido, quien precisamente se des-

empeña en el penal de Huachalalume, 
corroboró la información respecto 
del fallecido y ratificó que existía un 
temor generalizado, no sólo entre los 
internos, sino también en las familias 
de éstos y en los propios trabajadores 
de Gendarmería. “Es un caso bastante 
lamentable, este caballero era una 
persona mayor, quien se encontra-
ba enfermo y se descubrió que la 
causa de muerte fue la tuberculosis. 
Después de esto, desde el lunes, acá 
se han estado haciendo exámenes a 
algunos internos que se juntaban con 
él. Desconozco los resultados, pero 
aquí la gente está un poco asustada. 

Respecto a los funcionarios, no se nos 
ha informado nada, y yo creo que 
en situaciones como estas deberían 
entregarnos guantes mascarillas y ese 
tipo de cosas, porque estamos frente 
una emergencia”, detalló Garrido. 

MÁS CASOS 

Pero, ¿existen más casos? Nos pu-
simos en contacto con funcionarios 
que trabajan el interior del hospital 
penal, y tuvimos acceso a las cifras 
tanto de enfermos como de quienes 
calificaron como “internos en ries-
go”. Según nos indicaron nuestras 

ALERTA EN CÁRCEL DE 
LA SERENA POR CASOS 
DE TUBERCULOSIS

en recinto de huachalalume

El domingo 29 de septiembre falleció el recluso Arturo 
Cataldo de 60 años por la enfermedad, lo que obligó a 
activar los protocolos de emergencia, realizando exámenes 
a los demás internos. Desde Gendarmería aseguran que el 
virus está controlado, sin embargo, existen otros dos casos 
confirmados, y el temor se expande entre los funcionarios, 
los reos y sus familiares.

@eldia_jcpizarro

Juan Carlos Pizarro / LA SERENA

Zona de debates

“Después de esto, desde el lunes 
acá se han estado haciendo exá-
menes a algunos internos que 
se juntaban con él. Desconozco 
los resultados, pero aquí la gen-
te está un poco asustada”. 

JOKAN GARRIDO 

Dirigente genDarmes 

“Queremos decir que ya todo es-
tá funcionando de manera nor-
mal. Te reitero, se activaron los 
protocolos y afortunadamente 
esto no se propagó. Nosotros 
ya tomamos contacto con las 
familias”. 

LEONCIO HIDALGO

Director regional De genDarmería 

“En general estos casos se ma-
nejan mal, ¿por qué se realizan 
exámenes a sólo parte del mó-
dulo y no a todo el módulo? Eso 
ya es algo irregular. Deberían 
hacerle a toda la cárcel”. 

GALO MUÑOZ

organiZaciÓn social Penitenciaria 

fuentes, una vez que se confirmó la 
muerte por tuberculosis, efectivamente 
se activaron los protocolos al interior 
del establecimiento penitenciario y se 
realizó una pesquisa de los reos más 
cercanos al fallecido, para descartar que 
tuvieran el virus. 

En total, se ordenó realizar exámenes 
a 49 internos, como radiografía de tórax 
y una baciloscopía a 11 personas que 
presentaban expectoración. De estas 
11 muestras, todas resultaron negati-
vas, y se está a la espera del resto de los 
exámenes para descartar totalmente 
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La imagen es referencial. Se trata de un operativo en el cual llevan a un preso enfermo al hospital, similar a lo que ocurrió cuando trasla-
daron al enfermo de tuberculosis.  

la Organización Social Penitenciaria, 
ONG que defiende los derechos de 
las personas que están privadas de 
libertad, tomó conocimiento de lo que 
está pasando en el recinto carcelario 
de La Serena y se manifestó molesto, 
por lo que considera unos “protocolos 
incorrectos”. Asegura que los casos 
de enfermos de tuberculosis en los 
penales del país no son nuevos, y que 
el accionar de Gendarmería no daría 
todas las garantías. “En general estos 
casos se manejan mal, ¿por qué se 
realizan exámenes a sólo parte del 
módulo y no a todo el módulo? Eso 
ya es algo irregular. Y te digo más, 
debiesen hacérseles exámenes a 
todos. Hay que recordar que esta 
gente comparte el mate como si nada, 
comparte el cigarro como si nada, 
por tanto esto no se puede tomar 
tan a la ligera”, puntualizó Muñoz. 

Y agrega que, “todos los gendarmes 
que tienen trato directo deberían 
quedar en observación, porque están 
tan expuestos como los reclusos”. 

LA ENFERMEDAD 
EN RECINTOS CERRADOS 

El doctor Pedro Montané, de la 
Universidad de Chile, pone énfasis 
en lo complejo que son estos casos 
cuando ocurren en recintos cerrados, 
como las cárceles, donde el virus 

algún tipo de contagio por parte de 
esta muestra de internos.

Pero no todas son buenas noticias. 
Mientras llegan los otros resultados, 
se conocieron dos nuevos casos al 
interior de la cárcel. Se trata de un 
individuo que está hospitalizado en 
el recinto y otro que se encuentra 
aislado del resto de la población 
penitenciaria. Ambos estarían reci-
biendo tratamiento y Gendarmería 
se dispone a realizar más exámenes 
entre quienes tenían contacto directo 
con los enfermos, tal como lo hicieron 
con los cercanos del fallecido, por lo 
que todavía existiría incertidumbre 
respecto al número de enfermos y 
al nivel de propagación. 

LLAMADO A LA CALMA 

Sin embargo, desde Gendarmería, el 
director regional, Leoncio Hidalgo, hace 
un llamado a la calma. Precisa que el 
tema está controlado por lo que ni los 
funcionarios ni las familias deberían 
sentirse preocupados. “Efectivamente 
tuvimos un fallecido por tuberculosis, 
lo que determinaron en el Hospital 
de La Serena. Posterior a eso, nosotros 
activamos todos los protocolos tanto 
desde el Servicio de Salud, como en el 
complejo penitenciario. Se realizaron 
exámenes con todos los internos que 
el fallecido mantenía un contacto 

3
Son los casos que se han de-
tectado de la enfermedad. Un 
fallecido, uno en tratamiento 
y otro en observación. 

LAUTARO CARMONA

•	 Tos	severa
Cuando una persona está en-
ferma presenta una tos severa 
durante tres semanas o más. 

•	 Baja	de	peso	
A menudo hay pérdida de ape-
tito por lo que se registra una 
baja de peso repentina. 

•	 Escupir	sangre	o	mucosidad	
Debido al daño al organismo 
a nivel pulmonar interno, al 
toser, las personas enfermas es-
cupen sangre. 

•	 Debilidad	
Los contagiados sienten una 
intensa fatiga debido a la fuerte 
baja de las defensas. 

•	 Fiebre	y	escalofríos	
La fiebre se puede presentar 
de manera permanente y va 
acompañada por sudoración 
nocturna. 

Claves

puede quedar en el ambiente. Sin em-
bargo, precisó que para contagiarse, se 
deben dar ciertas condiciones especia-
les tanto en la persona, como también 
en el entorno. “Las personas que se 
contagian tienen una baja cantidad de 
defensas, están en un estado de inmu-
no supresión, esto ocurre en personas 
que tienen enfermedades que hacen 
que bajen sus defensas, o que tienen 
dificultades propias de la drogadicción, 
desnutrición y bajas redes de apoyo. En 
una cárcel, se supone que el tema de la 
alimentación y el cuidado médico está 
bien regulado”, refirió el profesional.

Llamó a no alarmarse por cualquier 
cosa y manifestó que existen indicios 
claros de cuando alguien está padecien-
do la enfermedad. “Lo primero que hay 
que saber en este sentido es que si se 
presenta tos y expectoración por más de 
15 días, el interno debe dar aviso y pedir 
que le tomen a la baciloscopia, esta es 
la forma de pesquisar oportunamente 
la enfermedad, diagnosticarla a tiempo, 
e iniciar el tratamiento para cortar la 
cadena de transmisión”, aseguró.

UNA ENFERMEDAD QUE TIENE CURA

El doctor Montané, de igual forma, 
precisó que la tuberculosis es una de las 
enfermedades más antiguas que existe 
y en su minuto fue una de las más mor-
tales. Sin embargo, los avances médicos 
han hecho que hoy sea perfectamente 
tratable y curable. Además fácilmente 
puede evitarse que otras personas se 
contagien. Sin embargo, si este mal no 
se trata adecuadamente también puede 
ser mortal.

regular”, especificó. 
Respecto a los funcionarios, mani-

festó que los tres que podrían haber 
sido contagiados no presentaron 
ningún tipo de signo ni síntoma 
de la enfermedad, lo cual fue mo-
nitoreado por el Servicio de Salud. 
“Queremos decir que ya todo está 
funcionando de manera normal. Te 
reitero, se activaron los protocolos 
y afortunadamente esto no se pro-
pagó. Nosotros tomamos contactos 
con las familias que se enteraron de 
esto y les pusimos al tanto de todo 
para darles la tranquilidad”, indicó 
Leoncio Hidalgo. 

CRÍTICAS AL PROTOCOLO 

Galo Muñoz, director ejecutivo de 
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Turbulentos han sido los últimos 
días para el diputado por la Región de 
Coquimbo, Pedro Velásquez. La semana 
pasada, el parlamentario inauguró el 
“Protocolo de Prevención y Sanción del 
Acoso Sexual”, siendo el primer denun-
ciado en el congreso, y el día miércoles, 
por segunda vez, fue llevado al banquillo 
de los acusados. 

Fue el pasado martes 24 de septiembre 
cuando Ángelo Giovine (39) -hijo del ex 
gobernador de Elqui, Américo Giovine- 
decidió acusarlo formalmente, y ahora, 
es el joven trabajador radial ovallino 
Mauricio Cortés (22) quien denuncia los 
hechos, ocurridos entre diciembre del 2018 
y agosto del 2019, lapso en el que, según 
dice, fue acosado sexual y laboralmente 
por el ex alcalde de Coquimbo. 

Cortés decidió entregar su testimonio 
de manera exclusiva a Diario El Día, “para 
que se haga justicia y para que otros 
también se atrevan a denunciar”, dice. 

-¿Cómo se conocieron? 
“Lo conocí en una actividad navideña en 

diciembre del 2018, donde otra persona 
me lo presenta. Ahí fue muy amable, 
conversamos y me ofreció trabajo por-
que yo le dije que estaba cesante. Había 
salido recién del municipio de Ovalle. 
Me ofreció 300 mil pesos para hacer 
labores administrativas en la oficina 
que tenía él allá”. 

-¿La relación fue buena al principio? 
“Al principio bien. Pero después vino 

una especie de sobrecarga. A mí me 
contrataron para Ovalle y después me 
mandaron a la oficina de Coquimbo, en 
condiciones súper precarias. Nos hacía 
dormir, a mí y a mi compañera en esa 
misma oficina. Nosotros teníamos que 
hacerlo nomás porque era nuestra única 
alternativa de trabajo en ese momento”. 

-¿Y por qué no reclamaban? 
“Sí lo hicimos y la respuesta era que 

no había plata. Pero le reclamábamos 
a otras personas, no al diputado, a él 
(Velásquez) lo veíamos muy poco en 
ese tiempo”. 

-¿En qué momento se producen las 
situaciones de acoso?

“Esto comienza cuando yo vuelvo a 
Ovalle, en febrero de este año. Ahí, una 
noche como a la 01:00 de la mañana, recibo 
un llamado del diputado para decirme 
si lo podía acompañar al Congreso, por-
que una asistente que tenía él no podía. 
Me dijo que era para que yo conociera 
cómo era el trabajo allá, y me terminó 

@eldia_dpaleo

Juan Carlos Pizarro / LA SERENA

convenciendo. Me pasó a buscar al otro 
día a las 8 de la mañana y partimos”. 

-¿Qué ocurrió en el viaje? 
“Cosas raras, muchas que no puedo 

comentar porque están en mi decla-
ración. Lo que te puedo decir es que 
nos quedamos en una sola pieza, no 
era una pieza para cada uno. Eso ya a 
mí me incomodaba, y una noche en la 
que estuvimos, él se acercó a mi cama, 
como a las 4 de la mañana, me tocó los 
pies como haciéndome cosquillas, y me 
dijo ‘Mauricio, Mauricio, hijo’, tratando 
de despertarme. Yo lo escuché y me 
di cuenta pero me asusté y me hice el 
dormido. Después él se empezó a dar 
vueltas como loco por la pieza”. 

-Y en el viaje de regreso, ¿qué ocurre?
“Bueno, ahí también ocurrió algo muy 

incómodo. Veníamos escuchando mú-
sica en un celular, y comenzó a hacerme 
preguntas de índole sexual, me decía si yo 
era activo o pasivo. Me preguntaba si yo 
sabía lo que significaba eso, me imagino 
que pensando que yo era homosexual”. 

-Te molestó eso. ¿Lo encaraste? 
“No es tan fácil, porque siguió con el 

tema. Me empezó a insinuar cosas, dicién-
dome que me iba a hacer una pregunta 
pero que yo le tenía que contestar antes 
si aceptaba o no”. 

-¿Qué preguntaba? 
“No lo sé, pero era claramente algo 

subido de tono. Yo le respondí que no 
podía decirle si aceptaba o no algo que 
no sabía. Ahí me contestaba que si yo le 

El parlamentario recibió una nueva acusación formal en el Congreso por acoso sexual. Tras 
la denuncia de Ángelo Giovine, ahora es Mauricio Cortés, de 22 años, quien el día miércoles 
declaró ante la fiscal asignada para investigar, la diputada Maya Fernández e interponer la 
demanda. La víctima conversó en exclusiva con Diario El Día, donde relató detalles de su 
experiencia con el diputado.

“Tocaba mi pierna mientras 
me hacía preguntas sexuales”

HABLA SEGUNDO DENUNCIANTE DE PEDRO VELÁSQUEZ:

decía que sí, me podía cambiar la vida 
y si le decía que no, yo me lo perdía”. 

-¿En qué terminó ese viaje?, ¿cómo 
pararon estas preguntas incómodas? 

“No pararon. Siguió con sus cosas 
contándome episodios de su vida 
privada que yo no tenía por qué saber, 
y no quería saber. Me preguntaba si yo 
le podría ser infiel a mi pareja también. 
Yo no hallaba cómo salir del vehículo, 
sobre todo porque en un minuto me 
puso la mano sobre la pierna, imagínate, 
y haciéndome preguntas sexuales. O sea, 
no hallaba qué hacer”. 

-¿Pero algo hiciste?, ¿Hasta 
dónde llegó esa mano? 

“No, yo lo miré de mala 
manera y ahí el la sacó. 
Hubo un silencio un 
rato pero después 
cuando veníamos 
llegando insistió 
en que pasáramos 
a La Serena, que 
nos quedára-
mos en un 
hotel, más 
relajados 
para des-
cansar, 
pero yo 
le digo 
que no, 
que tengo 
que llegar a 
mi casa a Ovalle. 
Ahí levanté la voz 
porque de verdad se estaba po-
niendo muy cargante. Creo que él 
notó esa molestia, y dejó de insistir. 
Finalmente llegamos a Ovalle, pero 
creo que fue el viaje más eterno de 
mi vida”. 

-¿Cuándo se volvieron a ver?, ¿por 
qué no dejaste de trabajar con él 
si te molestaba?

“Bueno hay una serie de situacio-
nes. De partida, en ese momento 
yo no estaba contratado por el 
congreso, después sí, pero ahí 
todavía era un trato directo con 
Pedro Velásquez por lo que, claro, 
se te pasa por la cabeza no seguir, 
pero no le tomas el peso al asunto y 
sigues. Eso fue lo que me pasó a mí, 

Él se acercó a mi 
cama, como a las 
4 de la mañana, 
me tocó los pies 
como haciéndome 
cosquillas, y me dijo 
‘Mauricio, Mauricio, 
hijo’, tratando de 
despertarme. Yo lo 
escuché, pero me 
asusté y me hice el 
dormido”. 
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y continúe trabajando”. 
-En ese tiempo, ¿conociste a Ángelo 

Giovine, el otro denunciante? 
“Sí, claro, conocimos a Ángelo, él tra-

bajaba con el diputado en ese mismo 
tiempo, y las historias se entrecruzan”. 

-¿A qué te refieres con “se entrecruzan”? 
“Se entrecruzan, porque ahí conozco 

a Ángelo, ahí conozco el favoritismo 
que tenía el diputado con él, y muchas 
cosas raras con él. De verdad se notaba 
algo muy extraño entre ellos dos. Bueno, 
hace poco pudimos conocer la historia 
que había detrás”. 

-¿Hubo otra situación en la que te 
sentiste acosado? 

“Sí, esto fue en el mes de julio, en un 
departamento que él arrienda en La 
Herradura. Yo estaba con un acompañante 
y teníamos que irnos, no nos podíamos 
quedar, pero de nuevo, él insistió, es muy 
bueno para convencer y no podemos 
olvidar que seguía siendo mi jefe. Nos 
quedamos, nos pidió que le instaláramos 
Netflix en su televisor, y después nos 
pregunta qué película queríamos ver. Sin 
que le respondamos en ese momento, 
él nos habla de una película que tiene 
un carácter homosexual, y ahí le dije que 
también la había visto, que era buena, 
para salir del paso. Después, vino lo peor, 
que fue que nos pidió que fuéramos a su 
pieza a ver la película de Karadima. A mí 

declaración en el congreso. Pero él no se 
daba por aludido, es así. Incluso, pese a lo 
que me había pasado, un día llega y me 
dice que me quede con él en Coquimbo, 
que me va a arrendar un departamento”. 

-¿Qué le respondiste? 
“Me negué, por supuesto. Yo le dije 

que tenía mi vida en Ovalle, mi hija, que 
es lo más importante, y también mis 
aspiraciones políticas en Ovalle, que no 
me podía quedar allá en Coquimbo. Yo 
fui candidato a concejal y quiero seguir 
en esa carrera”. 

-¿Cómo reacciona él ante tanta negativa 
de tu parte? 

“Nada, me dijo que le hiciera una pro-
puesta laboral para seguir trabajando en 
Ovalle. Yo la hice, pero a él no le gustó. 
Nada me obligaba a irme a Coquimbo, 
porque yo estaba contratado en Ovalle. 
En este contexto, un día domingo me 
llama y me dice que me necesita urgente 
en Coquimbo, yo estaba en mi casa, y 
le dije que no podía. Ahí me manda un 
mensaje por Whatsapp, haciendo alu-
sión a mi ropa interior y esa fue la gota 
que rebalsó el vaso. No puedo detallar 
lo que me dijo”. 

-¿En qué momento dejas de trabajar 
con él?

“Él dice que ya no va a contar conmigo 
en el mes de agosto. Antes de eso, fui al 
doctor y él me mandó derecho para la 
casa con licencia porque me diagnosticó 
una depresión y un estrés tremendo, 
todo por lo que me había pasado con 
el diputado (…) Cuando estaba con 
licencia me llaman del congreso para 
decirme que me iban a despedir, y que 
me iban a mandar el finiquito para que 
yo lo firmara, pero cuando lo recibí me di 
cuenta que era una hoja casi en blanco 
y fui a la inspección del trabajo para ver 
qué sucedía. Ahí mi dijeron que no era 
un finiquito, que era una solicitud de 
finiquito, para que yo firmara volun-
tariamente y yo no había renunciado. 
Entonces, recibí buenos consejos e hice 
la denuncia en la inspección por este 
tema, algo que todavía no se resuelve”. 

-¿Qué le pareció al diputado tu resis-
tencia a salir de tu puesto?

“Mal, muy mal reaccionó. De hecho, me 
mandó mensajes amenazándome que 
firmara ese papel, porque si no firmaba 
no iba a poder ser candidato a nada, 
puras amenazas. Incluso que me iba a 
ir a buscar a mi casa para que firmara”. 

-¿Por qué decidiste denunciar esto ante 
el Congreso? Se cruza un tema laboral 
con el supuesto acoso sexual… 

“Sí, claro, son ambas cosas en el fondo. 
Yo lo que busco es que a él se le sancione 
por todo lo que hizo conmigo, y con 
otras personas que no se han atrevido a 
hablar todavía. Decidí poner la denuncia 
cuando vi lo de Ángelo Giovine, me con-
tacté con él para que me orientara sobre 
cómo se hacía y terminé interponiendo 
este recurso”. 

-Velásquez ha deslizado que ambos se 
coludieron por dinero…

“Eso no tiene ningún asidero. Yo no 
necesito dinero de él, no lo aceptaría, y 
a Ángelo sólo lo contacté para que me 
orientara. Es falso lo de que queremos 
dinero, porque en estos protocolos, en 
ningún caso se determina que el denun-
ciante recibirá algún tipo de dineros”. 

Después, vino 
lo peor, que fue 
que nos pidió que 
fuéramos a su pieza 
a ver la película de 
Karadima”. 

me provoca un poco de pudor, pero ahí 
terminamos, haciéndole caso”. 

-Insisto, ¿por qué no se fueron? 
“Estábamos en Coquimbo, y yo soy 

de Ovalle, a esa alturas era muy difícil. 
Pero no terminamos de ver la película, 
porque llegó un punto en que yo mis-
mo la cambié. Era demasiado para ese 
contexto”. 

-Pero seguiste trabajando con él… 
“Sí, lo necesitaba, yo tengo una hija. Y 

estos últimos meses fueron lo peor en 
lo laboral, porque me volvió a llevar a 
Coquimbo, para hacer un reemplazo 
por tres días. A esas alturas yo ya estaba 
contratado por el congreso (…) Estando 
allá en Coquimbo, nos hace trabajar a 
mí y a otras personas, para otros fines 
distintos a los que habíamos sido con-
tratados. Es decir, aquí empieza el abuso 
laboral que él hace, porque con platas 
del congreso que era el que nos pagaba 
el sueldo, nos tenía haciendo campaña 
para Felipe Velásquez, su hijo que va de 
candidato a alcalde”. 

-En ese momento tu relación con él, 
¿cómo era?, ¿ya había tensión?

“De mi parte sí, claro. Porque yo me 
sentía vulnerado en mis derechos, pero 
no le podía decir que no en lo que me 
mandaba, y sabía que era incorrecto. 
Aquí se mezcla el acoso sexual con el 
laboral y todo eso yo lo expliqué en mi 
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El diputado Matías Walker (DC) se 
refirió a su votación en la acusación 
constitucional contra la ministra de 
Educación, Marcela Cubillos, aseguran-
do que está dispuesto a enfrentar los 
costos políticos y que las diferencias 
en esta materia no se pueden resolver 
cometiendo una “injusticia”.

-¿Está tranquilo con la postura que 
demostró en la acusación constitu-
cional contra la ministra Cubillos?

“Estoy con la conciencia muy tran-
quila, actué de acuerdo a mi for-
mación jurídica. Me sorprende el 
grado de virulencia y agresividad 

@eldia_cl

Alejandra Carvajal  / LA SERENA que tiene alguna gente para opinar 
sin tener el conocimiento de lo que 
se votó el martes”. 

-¿Pero sólo es desinformación o 
también un tema político?

“Todas las críticas que me han hecho, 
son políticas. Hasta el momento nadie 
me ha podido dar argumentos jurídicos 
de por qué debí votar a favor. Nunca 

El parlamentario de la Región de Coquimbo comentó 
su postura frente a la acusación constitucional contra la 
Ministra de Educación, Marcela Cubillos, asegurando que 
es crítico de su gestión, pero que la secretaria de Estado no 
ha cometido infracciones legales.

“No podemos ser parte de un 
espectáculo de revanchismo político”

matías walker, diputado dc

había recibido tanto apoyo, lo demás es 
un microclima de los partidos”. 

-¿No le teme a la reacción de los 
electores?

“Yo creo que ellos entienden que a mí 
me eligieron en el Congreso no para ser 
uno más, ni para marcar el paso. Vieron 
que soy una persona seria”. 

-En la región su postura ha generado 
una fricción importante, incluso el ex 
intendente Ricardo Cifuentes (DC) dijo 
en su cuenta de Twitter que usted no 
lo representa. 

 “Es válido que en esta votación yo no 
pueda representarlo. Él tiene una opinión 
legítima y muy distinta porque está con 
la pretensión de ser gobernador regional 
y probablemente quiere dar señales a la 
izquierda ante una eventual postulación. 
Pero esas son razones políticas. El que 
tenía que votar soy yo”. 

-También el presidente regional de 
la DC, Christian Bravo, comentó a otro 
medio que usted debió abstenerse 
de la votación por tener un hermano 
en el Gobierno ¿Habría sido más fácil 
abstenerse?

“Claro y lavarme las manos como Poncio 
Pilato. A partir de eso  yo no podría opinar 
sobre la sequía o de la agricultura o los 
crianceros. Yo tengo un deber de represen-
tación y eso hago. Siempre las votaciones 
de las acusaciones constitucionales han 
sido controvertidas. Yo tenía la obligación 
constitucional de rechazar, yo nunca voy 
a rehuir de mis obligaciones aunque esto 
tenga costos políticos. Yo siempre voy a 

actuar de acuerdo a mis convicciones”.
-De los siete parlamentarios de 

la Región de Coquimbo, cin-
co votaron en contra, tres 

de Chile Vamos, 
a d e m á s  d e 

Ud. y Pedro 
Velásquez 
(IND), ¿Se 
p u e d e 
ver como 
una señal 

política de 
afinidad ha-

cia la centro 
derecha?

No podemos pretender 
resolver las diferencias 
políticas por una vía 
tan extrema como 
esta”.

“Aquí hay que entender que el que 
tiene que votar es uno y se debe hacer 
de acuerdo a dos mandatos, uno basado 
en los ciudadanos que nos eligieron 
y el segundo el de la Constitución y 
la ley que nosotros juramos respetar. 
Nosotros no podemos destituir a la 
ministra porque me cae mal o porque 
es antipática”.

-¿Entonces su postura se debe sólo 
a una convicción jurídica?

“Tengo un diploma de abogado y 
eso me obliga  a actuar con mucha 
responsabilidad y cuidar la institución 
democrática. Muchos no leyeron la 
acusación, yo creo que es un ejercicio 
de responsabilidad mínima, muchos 
dicen que es un tema político y no 
jurídico, craso error. Uno tiene que 
ejercer este cargo con mucho sentido 
de responsabilidad, uno tiene que 
razonar y fundamentar el voto”.

-¿Cree que fue un error del PS persis-
tir en la acusación contra la ministra 
Cubillos?

“Desde el Frente Amplio hasta la 
Democracia Cristiana se les dijo que 
podía ser un error, porque si esto no 
prosperaba iban a terminar fortale-
ciendo a una ministra que estaba ya 
muy debilitada”. 

-¿Se podrían haber utilizado otras 
herramientas? ¿Una interpelación o 
una comisión investigadora quizás?

“Claro. La acusación constitucional 
es la última herramienta, antes están 
las interpelaciones y las comisiones 
investigadoras. Yo no defendí a la mi-
nistra Cubillos, defendí el Estado de 
Derecho. Yo he sido muy crítico de 
su gestión, pero esta acusación no 
tenía ningún fundamento jurídico. 
Los del PS insistieron por la disputa 
que tuvieron con la ministra Cecilia 
Pérez y recurrieron directamente a 
esta herramienta”. 

-¿Ve una suerte de inconsistencia 
en aquellos diputados que votaron 
a favor?

“Yo no soy quien para decir cuáles 
fueron las motivaciones que tuvieron 
mis colegas para aprobar la acusación, 
quizás ellos sí vieron una infracción 
legal. Pero nosotros no podemos ser 
parte de un espectáculo de revanchismo 
político, muchos de los argumentos de 
la sala fueron ‘Marcela Cubillos acusó 
a Yasna Provoste’”. 

“No podemos, cada dos o cuatro años, 
asistir a un espectáculo de revanchis-
mo político donde las coaliciones que 
sean oposición pretendan resolver sus 
diferencias políticas por una vía tan 
extrema como esta”. 
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El fracaso de la acusación consti-
tucional impulsada por el Partido 
Socialista en contra de la ministra de 
Educación, Marcela Cubillos, dejó a la 
oposición en un muy mal escenario, 
ya que esa era la acción que ponía 
a prueba la unidad y disposición 
de cara a las negociaciones para las 
próximas elecciones municipales y 
gobernadores regionales. 

En el caso de la Región de Coquimbo, 
de los siete diputados, tres de Chile 
Vamos, además del parlamentario 
DC, Matías Walker y  el independiente 
Pedro Velásquez votaron en contra de 
la medida que buscaba la destitución 

Voto de diputados fricciona relaciones 
y pone en duda posibles acuerdos

de la secretaria de Estado. 
La postura de ambos no pasó in-

advertida y ha generado reacciones 
y críticas en todas las fuerzas de la 
oposición. Algunas voces indican, 
incluso,  que será difícil de ahora en 
adelante confiar y que fricciona en 
alguna medida las relaciones en el 
bloque, aunque la tensión se vive 
específicamente al interior de la DC 
y en el pacto Unidad para el cambio 
(PC, Partido Progresista y FRVS), este 
último ha apoyado a Velásquez.

En el caso del diputado Matías Walker, 
este dijo que su voto se argumentó 
jurídicamente y que lo hizo a con-
ciencia, agregando que es crítico de 
la gestión de Cubillos pero que no ha 
cometido infracciones legales. 

TRAS RECHAZO DE LA MEDIDA 

La postura de los parlamentarios Matías Walker (DC) 
y Pedro Velásquez (IND) en la acusación constitucional 
contra la ministra de Educación generó reacciones de 
división en la oposición, tanto a nivel nacional como 
regional. 

Alejandra Carvajal  / La Serena

@eldia_cl

Con pena quiero 
decir que Matías 
Walker no me 
representa”.

RICARDO CIFUENTES

EX INTENDENTEN DC

LA REACCIÓN DE LOS VOTOS

La presidenta regional del Partido 
Socialista, Clara Olivares, comentó 
que la votación de ambos diputados 
fue inesperada, en especial la del 
democratacristiano ya que desde 
su perspectiva creía que la DC había 
adoptado una posición clara respecto 
a la acusación. 

Olivares dijo que no entiende bien 
qué sucedió ya que estaban los ar-
gumentos jurídicos que aprobara la 
destitución de la secretaria de Estado.

“Aquí lo que pasó es que Walker 
decidió votar de acuerdo a sus pro-
pios parámetros y que claramente no 

CONTINÚA EN PÁGINA 10
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son los que planteamos en nuestro 
sector. Esperábamos que tuviera una 
mayor visión  y apoyo a la educación 
pública, nosotros acá tenemos un 
servicio local que sufrió por la falta de 
traspaso de recursos, los profesores se 
vieron afectados por la incapacidad 
de diálogo de Cubillos”, expresó la 
líder del PS. 

En el caso del PC, la reacción no es 
muy distinta. El presidente regional, 
Gonzalo Escorza, dijo no estar muy 
sorprendido, pero que –al igual que 
muchos- tenía una sutil esperanza. 

“Walker ha tomado una postura bas-
tante ideológica cercana a la centro 
derecha, creo que Matías debería entrar 
a definir su pensamiento político”, 
agregó Escorza. 

El dirigente comunista fue crítico al 
señalar que el diputado DC no puede 
seguir con un pie en la oposición y 
otro en el oficialismo y lo llama a 
definir “qué es lo que quiere hacer 
en la política”, si tener ideas propias 
respaldadas por su partido o “dejarse 
influenciar por su hermano (Antonio 
Walker, ministro de Agricultura). 

En el caso del voto de Pedro Velásquez, 
Escorza comentó que el diputado 
independiente se “equivocó profun-
damente” y, al igual que Walker, lo 
llama a definirse o a respetar acuerdos. 

“Creo que Velásquez leyó mal el 
comentario político, entendió mal la 
iniciativa porque la acusación cons-
titucional más que una herramienta 
jurídica, como dicen muchos, es una 
medida política”, agregó el comunista. 

Los emplazamientos políticos con-
tinúan y están lejos de minimizarse. 
Cristóbal Reyes, presidente regional 
de Revolución Democrática,  se sumó 
a las críticas emitidas por sus pares, 
pero esta vez, confesando que esta 
votación los ubicó en un límite donde 
está en juego la unidad para derrotar 
a la centro derecha en los próximos 
desafíos electorales. 

“Para las personas que tenemos 
domicilio en el Frente Amplio, era 
bastante esperable que Matías Walker 
volviera a votar por el gobierno. Lo 
que hace el diputado DC  es buscar 
una excusa bastante aceptable, nadie 
puede decir que es una excusa mala, 
porque es bastante buena,  pero no 
puede decir que votó bajo conciencia 
porque demuestra poca claridad del 
proyecto de la DC a nivel nacional”, 
expuso Reyes. 

En lo que respecta al voto de 
Velásquez, el líder de RD de la Región 
de Coquimbo, dijo con claridad que 
la situación es distinta porque man-
tiene un grado de independencia que 
lo excusa de ciertas críticas, pero no 
por eso es menos grave. 

“A él siempre se le ha vinculado a su 
propio interés nunca a un sector. No es 
un actor ideológico sino un dirigente 
político que no responde a ninguna 
línea, a veces está con la oposición, 
otras con el gobierno, no es un voto 
predecible”, finalizó Cristóbal Reyes. 

De manera escueta, el presidente 
regional de la DC, Christian Bravo, 
comentó que el diputado Walker no 

“Es evidente que no estamos 
de acuerdo con la votación y 
que hay molestia al interior del 
partido, pero eso no significa 
que será castigado. Aquí la que 
debe tomar alguna medida es la 
ciudadanía”.

CHRISTIAN BRAVO

PRESIDENTE REGIONAL DC

Zona de debates

“Los partidos de la oposición 
han repudiado la votación de 
los dos diputados, pese a ello 
nosotros seguiremos trabajan-
do en pos de la unidad aunque 
ahora el diputado Walker no 
nos da ninguna confianza”.

CLARA OLIVARES

PRESIDENTA REGIONAL PS

“Si Walker dice que se basa en 
lo jurídico, entonces que deje 
de ser diputado e instale un 
estudio jurídico. En el caso de 
Velásquez, yo lo he visto tomar 
decisiones ambiguas toda la 
vida”.

CLAUDIO IBÁÑEZ

EX INTENDENTE 

Zona de debates

“Walker ha tomado una postura 
bastante ideológica cercana a la 
centro derecha, creo que Matías 
debería entrar a definir su pen-
samiento político”.

GONZALO ESCORZA

PRESIDENTE REGIONAL PC

de acuerdo. Piensan que la más afec-
tada es la credibilidad del partido”, 
analizó Clara Olivares. 

La dirigente socialista dice que no 
está de acuerdo con los fundamentos 
que dio Walker “el diputado debería 
postular a un cargo en el Poder Judicial 
porque en el Congreso no solo se 
necesita fundamentos técnicos y 
jurídicos sino también una posición 
política al respecto, él está ahí por 
un cargo político no en calidad de 
abogado o juez”. 

“Los partidos de la oposición en la 
región han repudiado la votación de 
los dos diputados, pese a ello nosotros 
seguiremos trabajando en pos de la 
unidad aunque ahora el diputado 
Walker no nos da ninguna confianza”, 
concluyó Olivares. 

Si bien muchos de los líderes oposi-
tores hablan de distanciamiento, el 
rechazo absoluto es hacia un sector 
de la DC que al parecer no sigue los 
lineamientos generales del partido. 

Gonzalo Escorza, aseveró que este 
hecho viene a coronar una lejanía 
con una parte de la DC que mira ha-
cia la centro derecha y espera que el 
partido defina su proyecto. 

“No me veo conversando con Matías 
sobre unidad, él prefiere votar de 
manera jurídica y no como parla-
mentario. Esto genera confusión y 
fricción, debemos tomar una pos-
tura al respecto. Yo llamo a la DC y 
a la Federación Regionalista Verde 
Social que ordenen a sus diputados 
y que en función de eso vengan a 
proponernos un pacto de unidad. 
No podemos ser oposición si al día 
siguiente se desconocen acuerdos”, 
aclaró el líder comunista.

Además, Escorza dijo que es la FRVS 
quien deberá analizar la situación 
particular de Velásquez. “Nosotros 
rechazamos profundamente sus ar-
gumentos y seguimos avanzando 
en la unidad, pero serán ellos los 
que decidan si Pedro es la persona 
adecuada para hablar de acuerdos”. 

“Velásquez rema en dos aguas, ve la 
conveniencia política más pequeña y 
no el futuro”, concluyó el líder del PC.

“A él (Velásquez) siempre se le 
ha vinculado a su propio interés 
nunca a un sector. No es un ac-
tor ideológico sino un dirigente 
político que no responde a nin-
guna línea”.

CRISTÓBAL REYES

PRESIDENTE REGIONAL RD

tenía una obligación “militar” de votar 
en uno u otro sentido. 

“Es evidente que no estamos de acuer-
do con la votación y que hay molestia 
al interior del partido, pero eso no 
significa que será castigado. Aquí la 
que debe tomar alguna medida es la 
ciudadanía porque nosotros somos un 
partido político que razona y nuestros 
militantes son capaces de disentir”, 
expuso Bravo. 

Sin embargo, quien sí hizo públicas 
su visión respecto al voto de Walker 
fue el ex intendente Ricardo Cifuentes 
(DC), quien comentó en su cuenta de 
Twitter, “con pena quiero decir que 
Matías Walker no me representa”. 

En esta línea, el ex intendente Claudio 
Ibáñez (PPD), aseveró que el comentario 
puede generar algún tipo de quiebre, 
pero que en el mejor de los casos pro-
vocar más unidad. 

“Yo valoro el tweet de Ricardo Cifuentes, 
porque eso permite ver que hay divi-
sión al interior del partido, son dos 
posturas, si bien es posible que haya 
quiebres, también se puede dar todo lo 
contrario, que estos mensajes generen 
más unidad”, precisó Ibáñez.

Ibáñez, al igual que los otros actores, 
consideró que la votación era clave ya 
que era la oportunidad de mantener a 
la oposición unidad.

“Yo no sé en qué están pensando estos 
parlamentarios, habían fundamentos 
sólidos para acusarla. Aquí se ve que 
no hay posibilidad de alineamiento. 
Esto no se puede ver como algo light 
o como algo que se le ocurrió a unos 
diputados solo para dañar al Gobierno”, 
agregó el ex intendente.

“Si Walker dice que se basa en lo jurí-
dico, entonces que deje de ser diputado 
e instale un estudio jurídico. En el caso 
de Velásquez, yo lo he visto toda la vida 
tomar decisiones ambiguas, aunque él 
siempre se ha planteado como inde-
pendiente”, concluyó Claudio Ibáñez.

 

 OPOSICIÓN FRICCIONADA

Desde el bloque indican que la acu-
sación constitucional era la prueba 
de fuego, ya que los votos permitirían 
tomarle el pulso a la unidad y capacidad 
de acuerdo.

“El voto de Walker ha dañado a la DC, 
yo tengo buenos amigos ahí y no están 
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DA

E Q U I P A M I E N T O  D E  G I M N A S I O S

Cargando sacos de maíz llegó el 
Presidente Sebastián Piñera y toda su 
comitiva a la comuna de Punitaqui, 
una de las zonas más afectadas del 
país por la escasez hídrica que afecta 
a gran parte del territorio nacional.

En la localidad de El Peral, el gobierno se 
encargó de entregar ayuda a crianceros 
y apicultores afectados por la sequía, 
que en palabras del propio Piñera es la 

Piñera entrega ayuda y encabeza 
mesa regional de escasez hídrica

EMERGENCIA HÍDRICA EN LA REGIÓN

El Presidente Sebastián Piñera se animó y cargo uno de los 1.200 sacos que se repartieron 
entre los crianceros de Punitaqui. 

Rodolfo Pizarro S.  /Ovalle

El Presidente lideró la entrega de maíz y harina de soja en 
Punitaqui para cerca de 5 mil afectados de la región por la 
sequía.

@eldia_cl

RoDoLFo PIZARRo

más grave en la historia de Chile. Allí y a 
través del Indap benefició a 116 usuarios 
de la comuna y a cerca de 5 mil personas 
en la región, quienes recibieron sacos 
de maíz y harina de soja.

Uno de los beneficiados fue Juan Carlos 
Maluenda de La Higuera de Punitaqui. 
La falta de agua y forraje le han jugado 
una mala pasada en esta temporada, 
ya que de 130 cabras pasó a tener 70 de 
ellas producto de la mortandad.

“Son las que van quedando. Desde 

CONTINÚA EN PÁGINA 12
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comienzos de año nos está pasando 
esto, esperando que lloviera y no ha 
pasado nada. He comprado y me han 
regalado forraje limpiando huertos con 
las cabras”, cuenta el criancero.

Tal es la gravedad que solo puede reco-
lectar un litro y medio de leche diarios, 
insuficiente para producir quesos, otra 
fuente laboral de Juan Carlos mediante 
sus cabras. Si bien agradece todas las 
ayudas, afirma que son insuficientes.

“Toda esta ayuda la verdad que no. Son 
ocho sacos para diez días y hay que se-
guir gastando. Si no están produciendo 
van a morir y el bolsillo ya no aguanta”, 
se lamenta.

Una visita en que la primera autoridad 
nacional encabezó la conformación de 
la Mesa Regional de Escasez Hídrica y la 
distribución de ayuda en alimento para 
animales por más de $486 millones, 
siendo ésta la segunda entrega en el 
año. Además, anunció el adelanto de 
$1.682 millones provenientes de Indap 
y el Sag para mejoramiento de suelos 
degradados y planes de manejo de 
animal en Elqui, Limarí y Choapa.

“Queremos decirle a los habitantes de 
la región de Coquimbo, de la comuna 
de Punitaqui y a todos los chilenos que 
están sufriendo con esta sequía que nos 
está golpeando, y que es un verdadero 
terremoto silencioso, que no los vamos 
a dejar solos y que hoy estamos hacien-
do todos los esfuerzos para que este 
escenario crítico que se ha extendido 
por tanto tiempo no signifique más 
sufrimiento ni más privaciones para 
nadie”, dijo el Presidente.

A los más de $485 millones inverti-
dos en julio por el Gobierno a través 
de Indap, en el marco de la zona de 
emergencia agrícola, se suman más 
de $330 millones inyectados para esta 
segunda entrega de ayuda, además de 
$150 millones aportados a través de 
Minera Los Pelambres.

Por su parte, la intendenta Lucía Pinto 
dijo que “hemos dicho siempre que no 
dejaremos solos a nuestros agricultores y 
crianceros, por eso estamos aquí junto al 
Presidente Piñera, para seguir trabajando 
para llegar con ayuda directa y efectiva 
para que nuestros productores puedan 
salir adelante pese a las adversidades 
climáticas”.

Después de la entrega y las palabras 
oficiales, el Presidente junto con el mi-
nistro de Agricultura, Antonio Walker, 

Es un verdadero 
terremoto silencioso, 
que no los vamos a 
dejar solos y que hoy 
estamos haciendo todos 
los esfuerzos para que 
este escenario crítico 
no signifique más 
sufrimiento ni más 
privaciones para nadie”

SEBASTIÁN PIÑERA

PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

encabezaron la conformación de la mesa 
regional de escasez hídrica, la cual está 
presidida por la Intendenta Lucía Pinto e 
integrada por los alcaldes de las comunas 
de la región más afectadas y los seremis 
pertinentes.

“En Santiago se estableció la mesa nacio-
nal de sequía y acá la idea es que se replique 
en la región, la lidera la Intendenta Lucía 
Pinto, la integra el ministerio de Obras 
Públicas y el ministerio de Agricultura, 
por lo que hay una participación inter-
ministerial para apoyar a los crianceros, 
instancia que también la integran otros 
sectores del Gobierno, alcaldes y el sector 
privado”, sostuvo el seremi de Agricultura 
Rodrigo Órdenes.

MEDIDAS A MEDIANO Y LARGO PLAZO
Las medidas para paliar la emergencia 

ya está siendo entrega a los crianceros 
de la región. Sin embargo, la pregunta 
cae en cuáles serán las medidas del 
gobierno a mediano y largo plazo para 
enfrentar un  período de sequía, quizás 
el más agresivo que se tengo recuerdo.

Por esto, el Presidente afirmó que está 
en proceso de acelerar el plan nacional 
de construcción de embalses. Están 
priorizando el levantamiento de 26 de 
ellos que ya están en diferentes etapas 
de diseño, elaboración o construcción. 
Uno de ellos es el que se inauguró recien-
temente en Combarbalá, precisamente 
en Valle Hermoso, y los otros se ubican 
en otras regiones del país.

Además, aseguró que están probando 
nueva tecnología para inyectar agua 
en acuíferos naturales que también se 

han visto afectados por la escasez de 
precipitaciones; también elaboran un 
proyecto de reutilización de aguas grises 
que podrían utilizarse en riego agrícola.

“Además, estamos en el ambicioso 
proyecto de construir plantas desalini-
zadoras. En Chile tenemos más de 20 de 
ellas y existen otras 20 en proyecto, por 
lo que vamos a duplicar la oferta y será 
una tremenda ayuda en las regiones más 
afectadas, como las del norte del país”, 
agregó Piñera.

Por último, Sebastián Piñera solicitó 
al Congreso y los parlamentarios la co-
laboración para distintos proyectos de 
ley y modificaciones legales al Código 
de Aguas o la ley para la facilitación de 
plantas de desalinización de agua de mar. 

LA TRASTIENDA DE PUNITAQUI

La “región de Aconcagua” de Piñera
“Son actividades que han heredado 

de sus padres y abuelos, es una forma 
de vida, una cultura la criancera en esta 
región de Aconcagua”, sostuvo el propio 
Presidente Piñera en el punto de prensa 
previo a la entrega oficial de los 1.200 
sacos de 25 kilos de maíz y harina de soja 
para la alimentación caprina. Quizás el 
viaje en helicóptero desde Santiago hasta 
Punitaqui afectó en su mapa, ya que 
confundió esta región con una provincia 
de la región de Valparaíso.

Un chascarro –uno más de lo que ya 
parece una costumbre del Mandatario- 
que en esta oportunidad corrigió en el 
acto y rectificó que estaba pisando suelo 

de la región de Coquimbo.

“LA PEoR SEQUíA”

Hasta el Peral de Punitaqui llegó el 
propio Presidente Sebastián Piñera acom-
pañado por su ministro de Agricultura 
Antonio Walker. El secretario ministerial 
se encargó de dar las cifras de la ayuda, 
pero también de poner en contexto la 
grave situación hídrica, calificándola 
como la peor en la historia.

“Esta es la sequía más grande la historia 
de Chile, mucho peor que la del año 
1968. Aquel año llovió cerca de 8.500 
milímetros y si sumamos en cada región, 
este año ya llovido 5.500 milímetros, 
teniendo incluso una economía y po-
blación mucho más grandes. Por eso 
estamos tan preocupados y estamos 
ocupados para atender esta emergencia. 
Esto está recién comenzando”, sostuvo 
el ministro.

APoRTE ENERgéTIco y PRoTEIco

Esta segunda etapa de entrega de 
ayuda con alimentos se efectuará entre 
octubre y noviembre, beneficiando a 
5.560 productores afectados en toda la 
región, 1.308 de Elqui, 2.390 de Limarí y 
1.862 de Choapa.

La importancia de esta entrega es 
que los alimentos que se entregarán 
consideran un aporte nutricional tanto 
energética (maíz) como proteicamente 
(harina de soja) más equilibrado, que per-
mitirá cubrir en una ración balanceada 
los requerimientos de mantención que 
son esenciales para el funcionamiento 
sistémico del organismo animal.

También permitirá cubrir los reque-
rimientos de gestación y producción, 
estados que en la actualidad se están 
desarrollando en la mayoría del ganado 
en esta época del año en la región de 
Coquimbo.

“Nuestros funcionarios han estado por 
toda la región haciendo entregas masi-
vas, desde fines de julio, que es cuando 
dispusimos de recursos importantes y 
también ahora que hemos dispuesto 
de nuevos recursos. Tanto los recursos 
julio como los que dispusimos ahora, 
dan una inversión cercana a los $930 
millones para enfrentar la emergen-
cia”, dijo el director nacional de Indap, 
Carlos Recondo.

Los sacos cuentan con maíz y harina de soja, que aportan energía y proteína al ganado 
caprino. 

cerca de 116 usuarios de Indap recibieron la ayuda en Punitaqui. 

Esta es la sequía más 
grande la historia de 
Chile, mucho peor 
que la del año 1968 
(…) Por eso estamos 
tan preocupados y 
estamos ocupados 
para atender esta 
emergencia. Esto está 
recién comenzando”

ANTONIO WALKER
MINISTRO DE AGRICULTURA
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Son numerosos los croatas y descen-
dientes que viven en La Serena, pero 
estaban un poco dispersos, hasta que 
el pasado Mundial de Fútbol los reunió 
y terminaron convertidos en una orga-
nización en la que se juntan a disfrutar 
de la amistad, rescatar sus tradiciones 
y a celebrar.

Por estos días cumplen un año or-
ganizados y Marko Beovic, presidente 
de la organización, da cuenta de cómo 
nace esta agrupación que los tiene muy 

entusiasmados y activos.
De acuerdo a su relato, todo surge con  

el Mundial de Fútbol que se desarrolló 
en Brasil, oportunidad en que por las 
redes sociales hizo una invitación para 
los croatas de La Serena que quisieran 
fueran a mirar el partido de su selección 

a su casa en torno a un asado y unas 
cervezas.

“Llegaron siete y nos pusimos de acuerdo 
para el próximo partido y en la medida 
que Croacia fue subiendo nos organiza-
mos para un asado. Ya para el segundo 
partido éramos alrededor de 20 vien-

Croatas y descendientes se han organizado en La Serena para rescatar sus tradiciones, compartir y hacer la vida más llevadera. Cumplen un año compartiendo y lo celebrarán con una 
serie de actividades, donde participarán dos grupos folclóricos venidos desde Santiago y Antofagasta. También estará presente en las actividades la embajadora de ese país en Chile.

CROATAS CUENTAN CÓMO 
CONSERVAN SUS TRADICIONES 

EL MUNDIAL DE FÚTBOL SIRVIÓ PARA QUE SE REENCONTRARAN EN LA SERENA

Van a cumplir un año organizados y celebrarán con 
actividades culturales y con la presencia de la embajadora 
de Croacia en nuestro país. En su mayoría son hijos y nietos 
de inmigrantes, pero han ido heredando sus costumbres y 
rescatando otras para transmitirlas a sus descendientes.

@eldia_orosales

Óscar Rosales Cid/ LA SERENA

CEDIDA

do en un televisor el encuentro y así 
fue transcurriendo hasta que al final 
éramos más de 70 viendo la final del 
mundo y eso nos motivó para seguir 
encontrándonos un par de fines de 
semanas más. Hicimos amistades y 
nos comenzamos a dar cuenta que 
éramos la misma familia, también que 
nuestros viejos, nuestros antepasados 
habían viajado prácticamente en el 
mismo barco, habían hecho los mismos 
movimientos, habían llegado a Punta 
Arenas, Antofagasta, Arica y de ahí se 
desplazaron a las salitreras a trabajar 

CONTINÚA EN PÁGINA 14
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los que llegan con más de 60 bailarines, 
músicos y cantantes.

El sábado 5 de octubre, además habrá 
un acto de bienvenida a las 12:00 horas 
en la municipalidad de La Serena, 
actividad que encabezará el alcalde 
Roberto Jacob y donde están invitados 
todos los croatas y descendientes a 
participar de la actividad.

Ese mismo día, durante la noche, 
habrá una cena de camaradería en un 
restaurante de la zona.

El domingo 6 de octubre, a las 10:00 
horas, habrá un acto protocolar en el 
Regimiento Coquimbo, recinto que 
es de interés de la embajadora Mira 
Martinec.

también, lo que le debe ocurrir a otros 
croatas de la zona, que lo más probable 
es que tengan parientes al otro lado de 
la cordillera.

CROACIA ES MÁS QUE DEPORTES

Los croatas de la zona de todas formas 
se preocupan de señalar que Croacia es 
más que fútbol, más que humboldt y 
más que tenis, que le ha entregado al 
mundo y a Chile grandes personajes 
como científicos, políticos, empresarios.

“El principal potencial que tiene Croacia 
es justamente la exportación de croa-
tas”, señalan.

Por eso dicen que La Serena tiene 

Los primeros inmigrantes croatas llegaron en embarcaciones a vela a Chile en una travesía 
que duraba cinco meses, donde muchos perdieron la vida.

Marko Beovic y Petar Sekul, dieron cuenta de parte de la historia de los croatas en la zona y sus antepasados, los que llegaron a diferentes 
ciudades de nuestro país.

CEDIDA

CEDIDA

y recorriendo todo el país”.
Beovic precisa que también se dieron 

cuenta que no tenían una organización 
funcional donde rescatar su historia, 
tradición y cultura croata. Por eso, se 
pusieron de acuerdo, especialmente 
dentro de su familia, donde su hija, 
Camila Beovic, que es ingeniera co-
mercial, se preocupó de hacer una 
recopilación de los croatas de la zona.

Posteriormente hicieron un llamado 
para constituirse como comunidad 
croata organizada y ahí nace el Hrvatski 
Dom La Serena, de eso hace un año ya.

Ahora se reúnen el primer sábado de 
cada mes en una asamblea en que com-
parten amistad, comida y bebestibles.

“Más que socios le llamamos la familia 
croata, porque no queremos caer en 
la formalidad de reuniones, sino que 
queremos que sea más de compartir, 
más familiar, que sea más relajado”, 
dice el dirigente.

Por eso, y en el rescate de las tradi-
ciones culinarias, tienen un grupo de 
mujeres que cocinan y se reúnen cada 
semana. Preparan platos tradicionales, 
principalmente los dulces, que son 
muy conocidos. También tienen un 
club de deportes, donde se agrupan los 
jóvenes de entre 14 y 23 años de edad y 
que juegan fútbol cada 15 días.

ALGO DE HISTORIA

Marko Beovic cuenta que han estado 
recopilando la historia de esta gran colo-
nia, indicando que  “los croatas cuando 
salieron de las tierras eslavas se demo-
raron aproximadamente cinco meses 
en llegar a estas tierras, o mejor dicho, 
tocar tierra, porque ellos se vinieron en 
pequeños veleros y se embarcaron en 
esta travesía donde no sabían si iban 
a llegar vivos o no. De hecho, muchos 
perdieron la vida en el camino, por 
enfermedades o la hambruna. Había 
niños chicos, mujeres embarazadas 
y los tiraban por la borda para afuera. 
Los que llegaron acá después de cinco 
meses, son nuestros viejos, nuestros 
ancestros que poblaron Punta Arenas, 
Antofagasta, Arica y la pampa nortina 
trabajando duramente”, reseña Beovic.

En tanto que Petar Sekul Turria’s, re-
cuerda que algunos croatas llegaron 
por Argentina o desde Chile emigraron 
a ese país, como ocurrió con parte de 
su familia, lo que ha significado que 
en el país trasandino tenga familiares 

100
croatas y más son los que están 
organizasdos en este momen-
to para reencontrarse como 
cultura y familias.

•	 LLegada	de	primeros	croatas
-Los primeros croatas que lle-
gan a nuestro país lo hacen en 
veleros de no mucho tonelaje 
y desembarcan principalmen-
te en Punta Arenas, Antofagas-
ta y Arica.

•	 Largos	viajes
Los colonos croatas hacían via-
jes de hasta cinco meses para 
llegar a nuestro país, donde 
se expandieron por todo el 
territorio.

•	 En	las	salitreras
Muchos de los antepasados de 
los actuales croatas trabajaron 
en las salitreras del norte del 
país

•	 Los	descendientes
En La Serena hay un numero-
so número de descendientes 
croatas que se reúnen a com-
partir.

Claves

Hicimos amistades 
y nos comenzamos 
a dar cuenta que 
éramos la misma 
familia, también 
que nuestros viejos, 
nuestros antepasados 
habían viajado 
prácticamente en el 
mismo barco”.

MARKO BEOVIC

CROATA 

una de las colonias más grandes en la 
croata y la organización que han creado,  
Hrvatski Dom, busca rescatar su historia, 
su cultura, su pasado y presentárselo a 
sus hijos para que sepan  bien de donde 
provienen y que se sientan orgullosos de 
lo que sus antepasados han hecho. “En 
el fondo, esto es un homenaje a aquellos  
viejos que atravesaron mares y cordilleras 
para llegar acá”, dice Beovic.

VISITA DE EMBAJADORA

En el marco de la celebración del primer 
año de esta organización de croatas de La 
Serena, realizarán una serie de actividades, 
para lo cual estará presente el sábado  5 
de octubre la embajadora de Croacia en 
Chile, Mira Martinec, siendo la primera 
embajadora en la historia de ese país que 
visita La Serena.

La diplomática aprovechará su estadía 
para hacer algunos anuncios a los croatas 
y descendientes y participará en la inaugu-
ración del acto folclórico “Cultura Croata”, 
que se desarrollará en dependencias de 
la Universidad de La Serena y donde se 
presentarán los grupos folclóricos “Bastina 
Corporación Domovina”, proveniente de 
Santiago y  “Hrvatska Jeka”, de Antofagasta, 
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Un equipo de especialistas médicos 
venidos desde Santiago realizó una 
serie de operaciones a menores 
de la Región de Coquimbo que 
presentaban problemas urológicos.

Los profesionales realizan este 
tipo de intervenciones en distintos 
puntos del país y en esta ocasión lo 
hicieron en el Hospital San Pablo de 
Coquimbo, gracias a un convenio 
con la Corporación Mater.

Se trata del séptimo operativo 
que realizan en la zona y ya han 
operado a cerca de 50 menores con 
patologías urológicas complejas, 
lo que permite que los niños no 
tengan que viajar a Santiago con 
sus familiares.

Según lo sostenido por el doctor,  
Jaime Bastidas, “los urólogos de 
Santiago nuevamente nos vienen a 
acompañar y estamos operando a 
siete niños de la región, provenien-
tes de Canela, Los Vilos, Ovalle, La 
Serena y Coquimbo, así que es una 
ayuda para toda la región”.

Precisó que se trataba de malfor-
maciones en el pene, enfermedades 
en los riñones y problemas uroló-
gicos variados.

ALIANZA CON FUNDACIÓN

Germán López, director del 
Hospital San Pablo de Coquimbo, 
resaltó que se trataba de cirugías 
de alta complejidad que no esta-
ban cubiertas por el GES y que se 
estaba resolviendo gracias a una 
alianza del centro hospitalario de 
Coquimbo con la Fundación Mater.

Dijo que esta alianza la tenían 
desde al año 2016 y que ya se han 
realizado cerca de 50 operaciones, 
“con profesionales que vienen volun-
tariamente a hacer estos operativos, 
pero no solo vienen por el opera-
tivo, sino que hay un seguimiento 
a todos estos pacientes a través de 
la Fundación, ya que ellos tienen 
ciertos equipos o exámenes de 
mayor complejidad a los que se 

Médicos capitalinos realizan complejas 
operaciones a menores de la zona

SE TRATA DE PROBLEMAS UROLÓGICOS

Siete cirugías realizó el equipo médico capitalino a siete menores 
de la región.

Óscar Rosales Cid/ La Serena

Las intervenciones se realizaron en el Hospital 
San Pablo de Coquimbo por un equipo de cinco 
profesionales que intervino a siete niños de 
diferentes comunas de la región.

@eldia_orosales

Comenzamos con 
estos operativos 
regionales, donde 
hemos operado 
a cerca de 500 
niños a lo largo de 
Chile en patologías 
complejas”.
JOSÉ MANUEL ESCALA

CIRUJANO. 50
operaciones se han realiza-
do en la región por especia-
listas capitalinos, gracias a 
convenios con la Fundación 
Mater.

pueden resolver acá en la región 
y después se hace el seguimiento 
viajando a Santiago a controles”, 
indicó el director del hospital.

También mencionó que venían 
estos especialistas, porque se tra-
taba de intervenciones de mayor 
complejidad y que requerían de 
algún mayor especialista.

El doctor José Manuel Escala, uno 
de los especialistas que participó 
en las intervenciones que se le 
practicaron a los siete menores de 
la zona, recordó que la Fundación 
Mater se fundó hace 21 años y que 
es un complemento a lo que hace 
el Servicio Nacional de Salud en 
algunas áreas donde la medicina 
se ha tornado cada vez más cara 
y más especializada, donde no 
todo el  mundo tenía equipos  y 
profesionales como para resolver 
esas patologías.

“Nosotros hicimos un centro de 
diagnóstico, donde hacemos 14 mil 
atenciones al año, pero hace unos 

cinco años atrás nos dimos cuenta 
de que estábamos haciendo muchos 
diagnósticos  y había poca resolu-
ción. Por lo tanto, comenzamos 
con estos operativos regionales, 
donde hemos operado a cerca de 
500 niños a lo largo de Chile en 
patologías complejas”, indicó el 
profesional.

Además, destacó  que era impor-
tante tener la cooperación local, 
porque si no contaban con un piloto 
local, como ocurre con el doctor 
Jaime Bastidas en Coquimbo, que 
es el que ve los niños y los coordina 
para las operaciones, junto con 
la disposición del hospital, sería 
imposible que se realizaran los 
operativos.

LAS CIRUGÍAS

Las intervenciones a los menores 
se prolongaron por cerca de dos 
horas en promedio y la mayoría de 
los pacientes quedó con sondas 
por lo que permanecerán hospita-
lizados por algunos días y en una 
semana estarían en condiciones 
de volver a sus rutinas normales, 
pero sin practicar deportes ni nada 
que pueda provocarles algún trau-
matismo durante tres semanas.

Los urólogos 
de Santiago 
nuevamente 
nos vienen a 
acompañar y 
estamos operando 
a siete niños de la 
región”.

JAIME BASTIDAS

DOCTOR.
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 UF 04.10.19: $ 28.056,00 DÓLAR COMPRADOR: $ 717,40 DÓLAR VENDEDOR: $ 717,70 IPC AGOSTO: 0,2% IPSA: -0,42%
registró la Bolsa de Comercio en su índi-
ce principal, el IPSA, que cerró el jueves 
en 5.000,77 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una disminución de -0,32% y cerró 
en 25.220,26 puntos.

El pasado 26 de septiembre la Corte 
Suprema dictó su fallo respecto al 
caso Dominga: acogió tres recursos de 
casación en contra de este proyecto 
minero-portuario presentados por 
Oceana Inc, la Asociación Gremial 
de Pescadores y Mariscadores de Los 
Choros y por la abogada Alejandra 
Donoso Cáceres en representación de 
tres personas jurídicas y una persona 
natural, y ordenó al Tribunal Ambiental 
de Antofagasta, - que había fallado a 
favor de la iniciativa -  conocer y deci-

Evaluación Ambiental habían sido 
resueltos favorablemente para la 
empresa, sentando un precedente 
a su favor.

Bajo este contexto, el presidente 
del Primer Tribunal Ambiental de 
Antofagasta, Mauricio Oviedo, de visita 
en la región por estos días, se refirió al 
proceso que viene que se abre de aquí 
en adelante, señalando que “nosotros 
ahora estamos a la espera de que el 
día de hoy o mañana (viernes) debiese 
llegar el expediente de vuelta desde 
la Corte Suprema hacia el tribunal 
ambiental de Antofagasta”.

Una vez allí señala, el tribunal cumpli-
rá con lo dictaminado por el máximo 
tribunal en orden a dictar un nuevo 
fallo “y entrar al fondo del asunto”. 

-¿Cómo es el proceso que se abre 
ahora para el proyecto Dominga?

“El mérito de la sentencia de la ex-
celentísima Corte Suprema, fue que 
despeja la discusión de los aspectos 
de forma. Esto que se discutió en su 
momento, y que salió en los medios 
de comunicación respecto a que el 
comité de ministros se convocaba 
con la antelación que no era debida, o 
que el comité de ministros no había 
tenido la oportunidad para estudiar 
aquilatadamente los antecedentes y 

MAURICIO OVIEDO, PRESIDENTE DEL PRIMER TRIBUNAL AMBIENTAL, TRAS FALLO DE DOMINGA

El presidente del Primer Tribunal Ambiental de Antofagasta, Mauricio Oviedo, consideró que la decisión de la Corte Suprema sobre el caso Dominga no es un “reproche” en contra de la justicia 
ambiental. 

De visita en la región, Oviedo negó que la decisión de la Corte 
Suprema– que devolvió el expediente del caso al organismo 
que lidera para que estudie el “fondo” del asunto – fuese un 
“reproche” en contra de dicha instancia por parte del máximo 
tribunal, y recordó que los tribunales ambientales fueron 
creados para revisar sólo los aspectos legales del proceso de 
evaluación ambiental y no para transformarse en órganos 
evaluadores de proyectos.

Christian Armaza  / La Serena

@eldia_cl

“No existen fallos pro minería 
o pro verdes nos ajustamos al 
ordenamiento jurídico”

dir sobre el fondo del reclamo, o sea, 
decidir sobre la calidad ambiental 
del proyecto.

El dictamen del máximo tribunal 
rápidamente generó reacciones entre 

LAUTARO CARMONA

quienes defienden el proyecto y entre 
quienes están en contra. 

No obstante ambos lados hicieron una 
lectura positiva del fallo. Por un lado, la 
Suprema descartaba la acusación de 
la empresa Andes Iron, respecto a que 
los rechazos en su contra de parte de la 
Comisión de Evaluación Ambiental de 
Coquimbo y el Consejo de Ministros en 
2017, habían sido arbitrarios y motivados 
por razones políticas. 

Por otro lado, el hecho de que el máximo 
tribunal del país haya decidido devolver 
el análisis del proyecto al Primer Tribunal 
Ambiental de Antofagasta para fallar 
sobre los aspectos técnicos de la inicia-
tiva, fue valorada por la empresa, quien 
aseguró que en este tema, el Sistema de 
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mucha otros vicios procesales, el fallo 
de la corte suprema lo desestimó.

Por tanto ahora, el llamado es a que 
el tribunal ambiental pase derecha-
mente al fondo del asunto, que es 
lo que generalmente, la gente en su 
momento reclamaba: si la línea de 
bases, si el proyecto era lo suficiente-
mente completo o no, y muchos otros 
aspectos que fueron mayoritariamente 
discutidos en los medios y que fueron 
el motivo de la visita inspectiva del 
tribunal en su momento, y que por 
supuesto, también se discutió en la 
reclamación ante el tribunal. 

Lo que pasa es que se tomó la de-
cisión de no entrar en el fondo del 
asunto porque el tribunal estimó que 
con los vicios procesales que tenía la 
elaboración y calificación del proyecto 
no se podría siquiera, avanzar hacia 
un análisis de fondo. 

Esa fue la postura del tribunal, que no 
fue compartida por la Corte Suprema. 
Entonces, se despeja esa primera parte”. 

-Pero a su juicio, ¿cree que la Corte 
Suprema en cierta forma, expresó 
un reproche en contra de la justicia 
ambiental al dictaminar ese fallo?

“No, por ningún motivo. Eso forma 
parte del sistema procesal chileno. 
Si estimáramos que cada vez que la 
Corte Suprema acoge los recursos 
de casación respecto de fallos de la 
corte de apelaciones, -que eso ocu-

rre todos los días-, o acoge recurso de 
apelación respecto a resoluciones de la 
corte de apelaciones, ello significa un 
reproche, lo cierto es que estaríamos 
equivocados, porque el sistema que, 
como sociedad chilena, tenemos en 
el orden jurisdiccional dice eso. 

Tenemos un sistema piramidal en 
donde las decisiones son revisadas, y 
en Chile el órgano revisor de última 
instancia es la Corte Suprema. 

Por tanto, no lo veo como un reproche, 
sino que tiene que ver con el rol de los 
tribunales. Nosotros estimamos una cosa 

en su oportunidad, y la excelentísima 
Corte Suprema lo estimó de manera 
contraria y eso es parte de la estructura 
jurisdiccional chilena”.

EL PROCESO

-Luego del dictamen de la Suprema y 
una vez que el fallo esté en manos de 
los ministros del tribunal ambiental, 
¿vuelve realmente todo a cero?

“No. Las reclamaciones que siguen 
adelante en estas etapas son las mismas 
que se interpusieron en su oportu-

nidad, en el año 2018. Ya no pueden 
haber nuevas alegaciones, nuevos 
intervinientes porque son las misma 
partes y con los mismos argumentos. 
Eso es inmutable. 

Lo que ocurre es que el tribunal 
ambiental debe volver a recibir las 
alegaciones una nueva en vista a la 
causa, para analizar de mejor manera, 
o derechamente como no se hizo en 
su oportunidad, los argumentos de 
fondo. Pero no necesariamente implica 
una revisión desde cero. 

Graficándolo, del 100% de la discu-
sión hoy está despejado un 50%. Esos 
son los aspectos formales, los vicios 
procedimentales, que fueron a los 
que se abocó el tribunal ambiental 
en el primer fallo. Eso ya no se vuelve 
a discutir. 

Entonces ahora, nos queda el otro 
50% que son las diferencias entre las 
partes respecto a los problemas técni-
cos o de fondo. Y eso es lo que vamos 
a abordar ahora”. 

-Y en ese caso entonces ¿se manejan 
plazos específicos para abordar el 
análisis y dictar un posterior fallo?

“El tribunal ambiental de Antofagasta 
se está demorando un promedio de 4 
o 5 meses desde que ingresa una causa, 
y se ven los alegatos, y se dictan fallos. 
Es decir un tiempo bastante optimo en 

Nosotros estimamos 
una cosa en su 
oportunidad, y 
la excelentísima 
Corte Suprema lo 
estimó de manera 
contraria y eso es 
parte de la estructura 
jurisdiccional 
chilena”

MAURICIO OVIEDO 

PRESIDENTE PRIMER TRIBUNAL 
AMBIENTAL

Yo veo muy posible 
que sobre Dominga 
se alegue dentro de 
este mes de octubre, 
antes de fin de 
mes, porque no hay 
diligencias previas”

MAURICIO OVIEDO 

PRESIDENTE PRIMER TRIBUNAL 
AMBIENTAL

CONTINÚA EN PÁGINA 18

28.000.000$28.000.00028.000.000

PARTICIPA DEL SORTEO
SÓLO CON TU ENTRADA

Hazte socio en                     gratis y participa.
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PREMIO HISTÓRICO
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Este viernes, el Primer Tribunal Ambiental, encabezado por 
su presidente, Mauricio Oviedo, capacitará a los 15 munici-
pios de la región de Coquimbo, en dicha materia y en rela-
ción al rol que cumple el tribunal y los desafíos que implica 
la justicia ambiental.
La capacitación contempla las exposiciones sobre los proce-
dimientos de reclamación a cargo de la relatora del Tribunal, 
Marcela Godoy; por daño ambiental, que será dictada por el 
relator Pablo Miranda, y de invalidación y nulidad, a cargo 
del asesor jurídico Álvaro Funes. Además, el ministro en cien-
cias, Marcelo Hernández, será el encargado de exponer sobre 
el aporte de las ciencias en la acción judicial ambiental.
Cabe señalar que eta actividad es organizada en conjunto 
con la Municipalidad de Coquimbo y patrocinada por la Aso-
ciación de Municipios del Norte de Chile, Amunochi.

Capacitación ambiental 

Los tribunales 
ambientales, a 
diferencia de lo 
que mucha gente 
cree, se diseñaron 
como tribunales 
de lo ‘contencioso 
administrativo’, 
es decir, para 
ver los aspectos 
de legalidad del 
proceso. No para 
convertirse en un 
tribunal evaluador 
de proyectos”

MAURICIO OVIEDO

PRESIDENTE PRIMER TRIBUNAL 
AMBINETAL 

comparación a nuestros pares 
de Santiago y Valdivia. 

Ahora, en el caso de Dominga, 
si partimos que el expedien-
te vuelve hoy día o mañana 
(viernes), le diría que el lunes, 
cuando nuevamente se reúna el 
colegiado en sesión, estaremos 
nuevamente en condiciones 
para poner la causa nuevamente 
para ser vista, es decir, fijando 
fechas para que se hagan los 
alegatos de nuevo. Y de acuerdo 
a los tiempos que manejamos, 
hay alegatos para tres o cuatro 
semanas desde que la causa 
queda en estado de alegarse. 

Por lo tanto, yo veo muy posible 
que sobre Dominga se alegue 
dentro de este mes de octubre, 
antes de fin de mes, porque no 
hay diligencias previas, porque 
si fuese una causa nueva o de 
reclamación al SEIA, el proce-
dimiento en la ley establece un 
procedimiento de información 
nueva. Es decir, que el tribunal 
debe requerir informes al re-
clamado para lo cual existe un 
plazo, y una vez cumplido, recién 
se llama a alegatos.

Eso acá en cambio, está despe-
jado, acá esa etapa ya se cum-
plió en la primera causa. Solo 
se debe recibir el expediente y 
llamar a una nueva vista, y esto 
pretendemos hacerlo dentro de 
este mes”. 

-Pero teniendo en cuenta que 
para este proceso, se tiene que 
conformar un nuevo tribunal, 
con nuevos ministros, ¿podrían 
solicitar un nuevo estudio del 
proyecto? 

“Eso no lo manejo yo, si es que 
van a querer ir a terreno de nue-
vo o no, o simplemente van a 
fallar de acuerdo al mérito de 
los antecedentes que obran en 
el expediente. 

Pero esas medidas tampoco 
dilatan tanto el procedimiento, 
porque se dictan una vez que se 
ve la causa y se dictan en tiempo 
acotado. Y eso es rápido. Por 
tanto, con o sin inspección del 
tribunal, el fallo podría salir en 
un tiempo razonable. 

Por lo demás, los tribunales 
ambientales tenemos un plazo 
legal para fallar, que es de 30 
días desde que la causa queda 
en estado de acuerdo. Entonces 
decir que este proceso demora 
cinco, seis o siete meses no tiene 

mucho asidero”. 
-Una vez que el tribunal ambien-

tal falle, ¿ese nuevo dictamen 
podría ser llevado ante la Corte 
Suprema nuevamente por una 
de las partes?

“Sí, claro. El hecho de que el fallo 
haya vuelto al tribunal ambiental 
no significa que la Corte Suprema 
no pueda volver a revisarlo. Vuelve 
a hacer el derecho que tienen las 
partes que estimen que estén agra-
viadas por el fallo o que nos les 
favorece, para ir eventualmente, 
a ejercer el recurso de casación, 
que es el recurso que dio lugar a 
que esta causa volviera al tribunal 
ambiental de Antofagasta. 

Ahora, en ese eventual caso de que 
el fallo vuelva a la Suprema por vía 
de recurso de casación entonces 
ahora, el máximo tribunal va a tener 
que resolver los aspectos de fondo 
que son los que mandató a resolver 
el tribunal en esta oportunidad”.

EL PRESENTE DE LA 
LEGISLACIÓN AMBIENTAL 

-¿Cómo cree que la instituciona-
lidad ambiental ha reaccionado 
frente a los escenarios que se han 
abierto en el país a raíz de la pues-
ta en marcha de proyectos como 
Dominga y otros, especialmente 
en cuanto a su aplicación y puesta 

en marcha? 
“Mucho se habla de la 

excesiva dilación de los 
procesos de inversión, de 
los ‘lomos de toro’ que 
existirían por el tema de 
los procesos de inversión, 
de la circulatoriedad ju-
dicial que hay en el país, 
pero sería útil que la gente 
entendiera dos cosas.  

Primero, que como ins-
titucionalidad ambiental 
que nosotros nos hemos 
dado como país, las reglas 
están en modificación. 
En este momento está en 
curso la reforma al SEIA, 
que es el gran - al pare-
cer-, problema que tiene 
nuestra institucionalidad 
ambiental. Porque hoy 
día han querido poner 
el foco en los tribunales 
ambientales

Pero quizás la pregunta 
que debiéramos hacer 
es por qué, por ejemplo, 
un proyecto que sale del 
Sistema de Evaluación 
Ambiental va al comité 
del ministros, se resuelve 
de manera distinta a lo 
que dictó el órgano téc-
nico. Luego, este tribunal 
ambiental deja sin efecto 
la opinión de uno o de 
ambos, y termina la ‘tele-
serie’ en la Corte Suprema 
fallando quizás una cosa 
distinta a todas las anterio-
res. Eso nos debe llamar a 
una reflexión como país”. 

-¿Cuál debiese ser esa 
reflexión? 

“Hoy día tenemos una 
reforma legislativa en 
curso. La reforma al SEIA, 
uno de cuyos ejes  es la 
eliminación del comité 
de ministros. ¿Cuándo 
se originó esto? Pues con 
ocasión del fallo del Primer 
Tribunal Ambiental por 
Dominga y el reproche que 
hizo el tribunal ambiental 
al comité de ministros en 
ese fallo. 

Y con ocasión de eso, es 
que el ejecutivo decide 
enviar una reforma para 
eliminar el comité de mi-
nistros, porque se estima 
como un elemento distor-
sionador de este virtuoso 
sistema de evaluación am-
biental, que es técnico, 
con un procedimiento 
regulado, con profesiona-
les de muy buen nivel, y 
con una larga trayectoria. 
Tenemos una cultura de 
evaluación ambiental muy 
arraigada en nuestro país. 

Yo creo que como país 
tenemos un buen sistema 
de evaluación de impacto 
ambiental, obviamente 

se debe corregir y la lec-
ción de Dominga es esa. 
La comisión de evaluación 
ambiental de Coquimbo 
en su momento tuvo un 
reproche de ese tribunal, 
reproche que también tu-
vo el comité de ministros, 
y a partir de eso, se genera 
una discusión. 

Por cierto, también con el 
fallo de la Corte Suprema  
se ha comenzado a discutir 
si debemos o no deba-
tir respecto a las facul-
tades de los tribunales 
ambientales.” 

-Es que los fallos generan 
muchas reacciones.

“Esas son posiciones 
que tienen uno u otro, 
depende del lugar donde 
estén las partes. Pero en 
verdad, no existen fallos 
pro minería, o pro verde. 
Yo creo que la legislación 
ambiental chilena se ape-
ga a lo que ordenamiento 
jurídico hoy nos entrega.

Pero si queremos dotar 
a nuestros tribunales de 
mayores atribuciones, 
conversemos seriamente 
sobre una modificación 
legal. 

Los tribunales ambien-
tales, a diferencia de lo 
que mucha gente cree, 
se diseñaron como tribu-
nales de lo ‘contencioso 
administrativo’, es decir, 
para ver los aspectos de 
legalidad del proceso. 
No para convertirse en 
un tribunal evaluador de 
proyectos. Y eso hay que 
tenerlo muy claro. 

Ahora, el proyecto de 
ley original que ingresó y 
dio origen a la ley 20.600, 
contempló un tribunal 
ambiental de lo que en 
doctrina se denomina ‘de 
jurisdicción plena’, es decir 
con amplias facultades 
de revisión, incluso sobre 
aspectos de fondo. Eso la 
gente no lo sabe. 

Y luego en la discusión 
legislativa, los tribunales 
ambientales pasaron a 
tener un rol mucho más 
acotado, de revisión res-
tringida. Es decir solamen-
te aspectos de legalidad. 
El tribunal ambiental hoy 
día, bajo el esquema actual 
que tenemos, no puede 
suplir la decisión de la 
administración. No se 
puede autoerigir como 
un órgano evaluador y 
calificador. 

Pero si lo que queremos 
es otra cosa, discutámoslo. 

Pero el tribunal se ajustó 
a lo que el ordenamiento 
jurídico hoy nos entrega”. 
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Ella no es diferente, solo se esfuerza más.

COLECTA PÚBLICA
MARTES 8 DE OCTUBRE

#TuSonrisaEsMiMotivacion

NOMBRE: Corporación para Rehabilitación y Educación del Discapacitado FORTEZZA   /   BANCO CHILE   /   RUT: 65.269.530-2   /   Cuenta Corriente   /   1200666307   /   Email: bernarditavelascod@gmail.com
Alcancia virtual:

Piñera prepara trabajo 
con sus ministros y analiza 
proyecciones en diversas 
áreas.

Tras agitadas semanas, 
Gobierno se reúne en 
cuarto consejo de gabinete

triunfado en la Cámara, con el freno a la 
acusación constitucional a la ministra de 
Educación, Marcela Cubillos, el Ejecutivo 
se centra en preparar lo que resta de 

ECONOMÍA Y SEQUÍA ENTRE LAS MATERIAS

Los únicos ministros que faltaron al encuentro fueron Sebastián Sichel (Desarrollo 
Social) por encontrarse fuera del país y el canciller Teodoro Rivera, quien se excusó 
para asistir a una ceremonia de su hijo.

PRESIDENCIA

Llegando a Palacio tras su paso por 
Coquimbo, el Presidente Sebastián Piñera 
se reunió con sus ministros en un nuevo 
consejo de gabinete, el cuarto en lo que 
va del año. 

Luego de enfrentar el cuestionamiento 
por la infracción a la ley de tránsito por 
parte del exsubsecretario de Desarrollo 
Regional, Felipe Salaberry, y tras haber 

Equipo El Día / Santiago

BIO BIO CHILE

año.“Queremos saludar, felicitar, 
solidarizar con nuestra ministra de 
Educación que sorteó una prueba, 
una valla”, dijo Piñera al comienzo 
del consejo, desatando una lluvia de 
aplausos para la secretaria de Estado.

El encuentro comenzó pasadas las 
17:00 horas y, según indicaron fuen-
tes de la Presidencia a los medios, 
la reunión se centró en el escenario 
económico, la crisis hídrica y los ejes 
del Presupuesto para 2020, presenta-
do hace pocos días en el Congreso.

Según el diagnóstico del Gobierno, 

la economía presentaría signos de 
recuperación y los esfuerzos se cen-
trarían en superar los logros de la 
administración anterior y encabezar 
el crecimiento en Latinoamérica, 
según señaló BioBio Chile.

El cambio climático no quedó fuera, 
sobre todo después de las últimas 
declaraciones del Mandatario al res-
pecto en encuentros internacionales 
y, de la mano, se buscan soluciones a 
la crisis hídrica. Seguridad y reformas 
previsional y tributaria serían otras 
de  las materias.

Queremos saludar, 
felicitar, solidarizar 
con nuestra ministra 
de Educación 
(Marcela Cubillos) 
que sorteó una 
prueba, una valla”

SEBASTIÁN PIÑERA

PRESIDENTE DE CHILE



ProPiedades
Arriendo - CAsA

Arriendo compromiso venta casa 
Calingasta (Vicuña), 3D, $150.000.  
F: 942053896

arriendo casa infante 690, sere-
na centro histórico, $350.000.  F: 
990890998

Corredora necesita casa o dep-
to año corrido, $350.000.  F: 
995642860

La Serena casa Barros Ara-
na, ampliación Antena, 2D-1B, 
$250.000.  F: 963135766

¿Busca arriendo? Llámenos, tene-
mos opciones distintos sectores, 
Vesector, gestión inmobiliaria.  F: 
9-87669022

Arriendo - depArtAmen-
to

Condominio Gabriela Calle Balada  
sector puente Libertador a 10 min 
del centro caminando. NUeVo Full 
amoblado , 3 dormitorios 2 baños. 
91589776

La Serena Depto amoblado 3 
dorm. estacionamiento, Av. Fco. 
de Aguirre 075, año corrido 310 
CLP F: 958732043

Arriendo depto interior amoblado, 
Villa El Indio.  F: 963748489

Depto Avda del Mar, diario a turis-
tas, $25.000 mínimo 3 días.  F: 
995642860

Depto amoblado centro al lado 
de la plaza $240.000 sólo hasta 
diciembre.  F: 995642860

La Serena central depto interior 
con estacionamiento, año corri-
do.  F: 932601456

Se arrienda departamento año 
corrido, calle Colonial 2680, La 
Serena, Torre Altovalsol, 3 dormi-
torios, 1 baño, 1 estacionamiento, 
$250.000  F: +56949288224

Arriendo - piezA

Huanhualí Cisternas estacio-
namiento sin cocina wifi varón 
120.000  F: 945694517

Arriendo pieza amoblada centro 
La Serena.  F: 963748489

Arriendo pieza en Loteo La Cante-
ra $80.000 persona sola o pareja.  
F: 997613715

Pieza amoblada televisor cable 
wifi, pareja o solo.  F: 989371815, 
512523655

Habitación Serena centro, amo-
blada, $110.000, TV cable, wifi, 
todo incluido, lugar tranquilo y 
limpio, solo dama. Otra $130.000 
con baño privado.  F: 994406409 
- 999544028

Coquimbo Amoblada con todo 
incluido para persona sola. +56 
9 53392507. 160000 CLP F: Mario

Piezas con baño privado cable 
wifi en pleno centro por día.  F: 
995642860

Vendo - CAsA

Vendo casa centro La serena Vicu-
ña con Cordovez $90.000.000.  F: 
998861059

Vendo casa en el Molle Polla alta, 
$150.000.000 acepto ofertas.  F: 
998861059

 *** Gran oportunidad *** Rema-
to 2 propiedades, casa en playa 
de chungungo, agua, luz, alcan-
tarillado, 3 dormitorios, living, 
cocina americana, estaciona-
mientos y 2 terrazas, 880 m2, 
valor $28.000000, otra casa en 
terreno valle de elqui, sector el 
molle, agua, luz, alcantarillado, 
árboles frutales y estacionamien-
tos, 300 m2 valor $20.000000, 
reales interesados contactar a  
F: +56996454677. 

Vendo - CAbAñA

Vendo cabaña 3 habitaciones, 
patio, cocina, baño y departamento 
habitación amplia, baño, cocina y 
jardín, Pisco elqui $158.000.000. 
geraldteresah@hotmail.com  F: 
974949012

Vendo - terreno

Pisco elqui 3 hectáreas y media, 
apto para camping, con agua, 
$450.000.000. ruta.tierra.elqui@
gmail.com  F: 974949012

Vendo/Arriendo sitio desde 900 
m2 frente Mall Serena $38 mll  F: 
977920722

VehíCULos

Vendo - todo terreno

hyundai santa Fe 2009 petrolero, 
3 corridas asientos, papeles al día, 
excelente estado, $7.800.000 con-

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 

versable.  F: 931879455, 975600620

Vendo - Auto

subaru XV, año 2013,transmicion 
automática, 90.xxx km, cámara 
retroceso, papeles al día. Pregun-
taré alguna otra cosa

Compro - VehíCulos

 ***autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La serena. www.autokarino.
cl, Fono F:  51 2 213758 

oCUPaCioNes
requiero ContrAtAr

Parque Los Llanos, ubicado en 
calle Pintor Mario Carreño 4035, 
Las Compañias,  La Serena. 
Requiere reclutar nuevo personal, 
se entrevistará desde 15:00 a 17:00 
horas de lunes a viernes, en dicho 
recinto. Cargos: Guardia con cer-
tificado OS10 al día y Jardineros 
con experiencia en mantención 
de áreas verdes para contratos 
full time y part time F: .

Necesito: Garzones, cocineros titu-
lados, coperos. avda del Mar 900-B 
restaurant. 

Se solicita chofer clase A para 
reparto de producto de consumo 
masivo indispensable experiencia 
en el rubro. Interesados enviar 
currículum a coquimbopersonal@
gmail.com anexar pretensiones de 
renta y referencias

Prestigioso Colegio de la comuna de 
Vicuña solicita para el año escolar 
2020 los siguientes profesionales: 
- docentes: ed. diferencial, ed. de 
Párvulos, docentes Generalistas, 
docentes especialistas (inglés, 
Lenguaje, Matemáticas, historia, 
Ciencias, ed. Física, Música, artes, 
Computación). - administrativos y 
asistentes de la educación. enviar 
antecedentes a F: rrhhcolegiovicu-
na@gmail.com

se requiere para minera Jefe Planta 
y operadores en proyecto de Lixi-
viación. enviar pretensiones sueldo 
email: toledo.miguel.a@gmail.com 

Técnico en Construcción o Cons-
tructor Civil; Para supervisión 
en distintas obras dentro de la 
Región, enviar curriculum. F: ser-
vicios4r@gmail.com

administrador(a) de empresa, 
inventario, turnos, manejo personal 
y rrhh. enviar CV con pretensio-
nes de sueldo a: hurtadoluis.r@
gmail.com 

Se requiere Manicurista con expe-
riencia. Presentarse interior Lider, 
Local 5, Mall Puerta del Mar  F: .

GeNeraLes
Vendo

Fábrica regional ofrece a peque-
ñas medianas constructoras y 
particulares ladrillos 29-14-7 cms 
$230, 29-14-9 cms $420, 29-14-11 
cms $440, polvo ladrillos $2.500 
saco 25 kilos. Ventas F: 992079232, 
512-267380

Vendo patente botilleria comuna 
Coquimbo.  F: 961208857-mego.
contabilidad@gmail.com

Vendo varios tipos alarmas para 
el hogar.  F: 965768571

restobar vendo derecho llaves 
patentes llegar trabajar, excelen-
te proyección centro La serena.  
F: 966078983

mAsCotAs

*** regalo última perrita Labradora 
*** 6 meses, madre Boxer, padre 
Labrador, juguetona y sanita, fotos, 
interesados. F: 979060154

serViCios

animaciones Bambini. aprovecha 
este mes, cotiza y reserva con 
anticipación! al cotizar te darás 
cuenta que en Bambini encontra-
rás los pack más completos para 
tus fiestas, no lo dudes más y 
contáctanos, no te quedes sin la 
disponibilidad de tu fecha. Fiestas 
de cumpleaños, fluor, discopeque, 
karaoke, baile entretenido, disfra-
ces corpóreos +56966138490 La 
serena +56971291792 santiago.

se diseñan páginas web a $80.000 
en 1 semana, no se pide adelanto.  
F: +56962061632

Se arrienda espacio para ofici-
na, a pasos de Centro Comercial, 
Banco y Supermercados, en 
Franz Schubert paralelo a Gui-
llermo Ulriksen. $ 130.000 F: +56 
9 95381637

Retiro de ramas cachureos basura 
F: 50066742

Matrícula 2020 sala Cuna y Jardín 
infantil Particular, pleno centro 
de La serena. Matrícula General 
$90.000. sala Cuna $185.000 con 
almuerzo y cena. Jardín infantil 
$150.000 con almuerzo. horario: de 
07:45 a 18:00 horas, con extensión 
horaria hasta las 19:00 horas. ·se 
firma contrato por semestre. hora-
rios especiales para personas que 
estudian y/o trabajan. descuento 

por pago anual . Todos los niveles. 
de 15 a 18 niños máximo por sala. 
secretariadireccionyadm@gmail.
com  F: +56-512-526772

La Nueva Normativa hace nece-
sario formar alianzas. No pierda 
lo invertido y su fuente de ingre-
sos. administración General para 
Jardines infantiles Particulares, 
VTF, subvencionados. Concesión 
con participación de las ganan-
cias, sin perder la representación 
Legal. asociaciones y/o acuerdos 
Comerciales Bilaterales. inversión 
en: infraestructura, Metodologías y 
asesoría Legal. solicite informa-
ción y mayores detalles de este 
muy conveniente sistema. grupo-
educacionalgedfchile@gmail.com 
F: +56-512-526772

Tarot Unión de parejas. dominacio-
nes. retornos. destierro amantes. 
amarres forzados  F: 977718247

Mayores
sólo mAyores

*Paraguayas exquisitas*, buenas 
amantes, sin ataditos, sin prisa, 
www.guadalupehot.cl  F: 952018882

hermosa gordita XXL, promoción 
$10.000 momento, full greco.  F: 
947302540

Mónica chilena 35 años exqui-
sita masajista scort, central  F: 
986693563

Nuevo privado gaticas ardientes.  
F: 936362607

Sexo sin límites, besadora $10.000 
momento.  F: 955168292

Privado Mariela nuevas chicas vip 
Cote 32, Claudia 30  F: 978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura, ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Fantasías tríos swinger masaje 
dotado, Matías.  F: 973241417

Nuevo privado Coquimbo profe-
sionales masajes caricias besitos 
sin límite de contacto y más F: 
+56958471218, +56945551839

Danna joven golosa, discreta, 
$15 media hora, Serena centro.  
F: 953591737

Sofía, golosa, rica, complacien-
te, promo $10 momento.  F: 
933024953

$10.000 complaciente, cariñosa, 
amable jovencita.  F: 982008350

$10.000 madurita, rubia, cariñosa, 
jugosa.  F: 982459799

$10.000 lolita Boliviana recién llega-
da, amorosa, complaciente, besos 
reales.  F: 937834404

LeGaLes
extrACtos

 Primer Juzgado Civil La Serena 
rematará 16 de Octubre de 2019, 
08:30 horas inmuebles consisten-
tes en 1) Lote 3, resultante de la 
subdivisión del sector B, predio 
reserva San Pedro Nolasco Alto, La 
Serena, inscrito fojas 8164 N°5459  
Registro de Propiedad año 2015 
Conservador Bienes Raíces La 
Serena, Rol Avalúo 08007-00028. 
Mínimo $19.372.942; 2) Derechos 
de Aprovechamientos de Aguas 
consistentes en 0,2 acciones de 
agua del Rio Elqui, conducidas 
por el canal San Pedro de Nolas-
co, con que se riega el Lote 3, 
inscritos fojas 209 N°171 Registro 
de Propiedad de aguas año 2015, 
Conservador Bienes Raíces La 
Serena, Mínimo $221.950; 3) Lote 
17, resultante de la subdivisión 
del sector B, predio reserva San 
Pedro Nolasco Alto, La Serena, 
inscrito fojas 8166 N°5461 Registro 
de Propiedad año 2015 Conserva-
dor Bienes Raíces La Serena, Rol 
08007-00042, Mínimo $15.498.353; 
4) Derechos de Aprovechamien-
to de Aguas consistentes en 0,2 
acciones de agua del Río Elqui, 
conducidas por el canal san 
Pedro de Nolasco, con que se 
riega el Lote 17, inscritos fojas 
211 N°173 Registro de Propiedad 
de Aguas 2015, Conservador de 
Bienes Raíces La Serena, Mínimo 
$221.950. Interesados acompañar 
vale vista a la orden del tribunal 
equivalente al 10% del mínimo 
señalado. Mayores antecedentes 
Secretaría tribunal, causa Rol Nº 
2960-17 caratulada “Banco Secu-
rity con Inmobiliaria e Inversiones 
Arellano”.  MÓNICA ÁBALOS DÍAZ 
SECRETARIA (S)

extrACto

Ante el Primer Juzgado de La 
Serena, Los Carrera Nº420, La 
Serena, Juicio   Ejecutivo, Rol 
C-4928-2018, caratulados “BANCO 
SANTANDER CHILE con MARAMBIO 
BAEZA, EVELYN”, se rematará el 
día 17 de octubre de 2019, a las 
08:30 horas en el recinto del Tri-
bunal, el inmueble consistente 
en Departamento N°505 del 5° 
piso, del edificio C, y el uso y goce 
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exclusivo del Estacionamiento 
N°51-C, ambos del “Condominio 
Espacio Urbano” con acceso 
común por Avenida Francisco 
de Aguirre N°75, La Serena, Rol 
de Avalúo N°13-346. Inscrito a 
fojas 1.150 N°846 del Registro 
de Propiedad del Conservador 
de Bienes Raíces de La Serena 
del año 2012. El mínimo para la 
subasta será de $33.521.603.-, 
valor correspondiente a tasación 
fiscal aprobada por el Tribunal. 
Interesados rendir caución por 
valor equivalente al 10% del míni-
mo establecido para la subasta, 
en vale vista a la orden del Tri-
bunal. Demás antecedentes en el 
expediente. La Serena 30 de sep-
tiembre de 2019.  MONICA ABALOS 
DÍAZ  SECRETARIA SUBROGANTE

remAtes

extrACto remAte

En causa Rol Nº 1521-2015, cara-
tulada “BANCO DEL ESTADO DE 
CHILE con ORDENES CASTILLO 
KARINA MARICEL”, seguida ante 
el Tercer Juzgado de Letras de 
La Serena, se designó día 18 
de Octubre de 2019, a las 09:30 
horas, objeto llevar a efecto 
remate del inmueble pertene-
ciente al demandado, consis-
tente en Calle Michimalongo Nº 
1782, Departamento Nº 22, 2º piso, 
Block Nº 4, población Pampa Baja, 
Comuna, La Serena, inscrito a 
nombre de la demandada a Fs. 
52 N° 43 del Registro de Propie-
dad de 2009 del Conservador de 
Bienes Raíces de La Serena, Rol 
de Avalúo N°1715-18. El Mínimo 
de la subasta será la suma de 
$25.282.363, precio que se paga-
rá íntegramente y al contado a 
más tardar dentro de los cinco 
días siguientes al de la fecha de 
la subasta, mediante consigna-
ción en la cuenta corriente del 
tribunal y a su orden. Postores 
deberán rendir caución equiva-
lente al 10% del mínimo para las 
posturas vale vista del Banco del 
Estado de Chile a la orden del Tri-
bunal. La Serena, 02 de Octubre 
de 2019.  Mayores antecedentes 
Secretaria del Tribunal. ERICK 
BARRIOS RIQUELME.  SECRETARIO 
SUBROGANTE.

extrACtos

Ante Tercer Juzgado de Letras 
La Serena, Los Carrera Nº 420, en 
juicio ejecutivo, Rol Nº 2160–2019, 
caratulada “BANCO DE CRÉDITO 
E INVERSIONES con BARBIERI 
CHAVEZ, GARY”, se rematará el 
próximo 07 de noviembre del 
2019, a las 10:30 horas, ubica-
do en pasaje René Pacheco Nº 
2546,  que corresponde al Sitio Nº 
8 de la Manzana 14, del Conjunto 
Habitacional Altos del Mirador, 
Lote D, Etapa IV, de la  comuna 
de Coquimbo. El inmueble se 
encuentra inscrito a su nombre 
a fojas 359, Nº 178, del Registro 
de Propiedad del Conservador 
de Bienes Raíces de Coquimbo, 
correspondiente al año 2017; 
por el mínimo de $33.585.568.- 
(Treinta y tres millones quinientos 
ochenta y cinco mil quinientos 
sesenta y ocho pesos).  El precio 
se pagará de contado, en plazo 
de tres días desde la subasta. 

Todo postor, para tomar parte de 
la subasta, deber rendir caución 
por un valor equivalente al 10% 
del mínimo establecido para la 
subasta, en vale vista DEL BAN-
CO DEL ESTADO a la orden del 
Tribunal.  Bases y antecedentes 
en Secretaría del Tribunal.  La 
Serena, 25 de septiembre año 
2019. ERICK BARRIOS RIQUELME. 
SECRETARIO SUBROGANTE. 

 extrACto 

Ante Tercer Juzgado de Letras 
La Serena, Los Carrera Nº 420, en 
juicio ejecutivo, Rol Nº 1959–2017, 
caratulada “BANCO DE CRÉDITO E 
INVERSIONES con ACOSTA VAR-
GAS, ANTONIO ANGEL”, se rema-
tará el próximo 06 de noviembre 
del 2019, a las 10:30 horas, con-
sistente en el Departamento Nº 
911, 9º Piso, Bodega N° 133, del 1° 
Piso, ambos del Edificio  “C 1”,  del 
Conjunto Habitacional denomina-
do Condominio Lagunas del Mar-
Lote “C”, Avenida Pacifico Nº 741, 
derecho de uso y goce exclusivo 
del Estacionamiento de superfi-
cie  Nº 51, comuna de La Serena. 
El inmueble se encuentra inscri-
to a su nombre a fojas 11.969, Nº 
8.945, del Registro de Propiedad 
del Conservador de Bienes Raíces 
de La Serena, correspondiente 
al año 2.013; por el mínimo de 
$134.831.375.- (Ciento treinta 
y cuatro millones ochocientos 
treinta y un mil trescientos 
setenta y cinco pesos), fijado de 
acuerdo a los avalúos fiscales. 
El precio se pagará de contado, 
en plazo de tres días desde la 
subasta. Todo postor, para tomar 
parte de la subasta, deber rendir 
caución por un valor equivalente 
al 10% del mínimo establecido 
para la subasta, en vale vista DEL 
BANCO DEL ESTADO a la orden del 
Tribunal.  Bases y antecedentes 
en Secretaría del Tribunal.  La 
Serena, 25 de septiembre de 
2019. ERICK BARRIOS RIQUELME. 
SECRETARIO SUBROGANTE. 

  extrACto 

Ante Primer Juzgado de Letras 
La Serena, Los Carrera Nº 420, 
en juicio hipotecario, Rol Nº 
6042–2015, caratulada “BANCO 
DE CRÉDITO E INVERSIONES con 
GUTIERREZ MANGINI, MACARE-
NA”, se rematará el próximo 06 
de noviembre del 2019, a las 
08:30 horas, inmueble ubicado 
en calle Julio Maturana Nº 3.165,  
que corresponde al sitio Nº52, del 
“Loteo Solar de Peñuelas”, Eta-
pa Dos A, de la ciudad y comuna 
de Coquimbo. El inmueble se 
encuentra inscrito a su nombre 
a fojas 10.694, Nº 5.831, del Regis-
tro de Propiedad del Conservador 
de Bienes Raíces de Coquimbo, 
correspondiente al año 2012; 
se rematará por el mínimo de 
$78.067.955.-  (Setenta y ocho 
millones sesenta y siete mil nove-
cientos cincuenta y cinco pesos). 
El precio se pagará de contado, 
en plazo de tres días desde la 
subasta. Postores deberán pre-
sentar vale vista a la orden del 
Tribunal equivalente al 10% del 
mínimo.  Bases y antecedentes 
en Secretaría del Tribunal.  La 
Serena, 12 de septiembre del 
año 2019.  MÓNICA ÁBALOS DÍAZ. 
SECRETARIA SUBROGANTE. 

 extrACto 

 Ante Tercer Juzgado de Letras 
La Serena, Los Carrera Nº 420, 
en juicio hipotecario, Rol Nº 
633–2015, caratulada “BANCO 
DE CRÉDITO E INVERSIONES con 
TORRES CONZUE, PATRICIO”, se 
rematará el próximo 30 de octu-
bre del 2019, a las 10:30 horas, 
ubicado en calle Victor Taborga 
Vega Nº 1.324, que corresponde 
al sitio Nº 3, de la manzana H, del 
Conjunto denominado Cielos del 
Valle, Barrio Oriente II, Etapa I, de 
la ciudad y comuna de  Coquim-
bo. El inmueble se encuentra ins-
crito a su nombre a fojas 2.762, 
Nº 1.537, del Registro de Propie-
dad del Conservador de Bienes 
Raíces de Coquimbo, correspon-
diente al año 2014; por el mínimo 
de $33.692.442.- (Treinta y tres 
millones seiscientos noventa y 
dos mil cuatrocientos cuarenta y 
dos pesos).  El precio se pagará 
de contado, en plazo de cinco 
días desde la subasta. Todo 
postor, para tomar parte de la 
subasta, deber rendir caución 
por un valor equivalente al 10% 
del mínimo establecido para la 
subasta, en vale vista DEL BAN-
CO DEL ESTADO a la orden del 
Tribunal.  Bases y antecedentes 
en Secretaría del Tribunal.  La 
Serena, 12 de septiembre año 
2019.  ERICK BARRIOS RIQUELME.  
SECRETARIO SUBROGANTE. 

extrACto 

Ante Primer Juzgado de Letras 
La Serena, Los Carrera Nº 420, 
en juicio hipotecario, Rol Nº 
4422–2016, caratulada “BANCO 
DE CRÉDITO E INVERSIONES con 
GONZALEZ ASTUDILLO, OMAR”, 
se rematará el próximo 28 de 
octubre del 2019, a las 08:30 
horas, inmueble consistente en 
Departamento Nº 701, la Bodega 
Nº 16, y el uso y goce exclusivo 
del Estacionamiento Nº 24, todos 
del Edificio Uno  del Condominio 
“Altamar”, que tiene su acceso  
por Avenida Costanera Nº 451, 
de la comuna de Coquimbo. El 
inmueble se encuentra inscrito 
a su nombre a fojas 5.221, Nº 
2.874, del Registro de Propiedad 
del Conservador de Bienes Raíces 
de La Coquimbo, correspondiente 
al año 2012; se rematará por el 
mínimo de $51.328.354.-  (Cin-
cuenta y un millones trescien-
tos veintiocho mil trescientos 
cincuenta y cuatro pesos). El 
precio se pagará de contado, 
en plazo de tres días desde la 
subasta. Postores deberán pre-
sentar vale vista a la orden del 
Tribunal equivalente al 10% del 
mínimo.  Bases y antecedentes 
en Secretaría del Tribunal.  La 
Serena, 25 de septiembre del 
año 2019. MÓNICA ÁBALOS DÍAZ. 
SECRETARIA SUBROGANTE. 

extrACto 

Ante Primer Juzgado de Letras 
La Serena, Los Carrera Nº 420, en 
juicio ejecutivo, Rol Nº 370–2019, 
caratulada BANCO DE CRÉDITO E 
INVERSIONES con MORENO JOFRE, 
RODDRIGO, se rematará el próxi-
mo 28 de octubre del 2019, a las 
08:30 horas, inmueble ubicado en 
calle Meli Nº 1.552, Sitio Nº 15 de 
la Manzana “D”, Conjunto “Arbole-
da La Serena-Lote 319-C, Quinta 

Etapa”, ciudad y comuna de La 
Serena. El inmueble se encuentra 
inscrito a su nombre a fojas 747, 
Nº 508, del Registro de Propiedad 
del Conservador de Bienes Raíces 
de La Serena, correspondiente al 
año 2017; se rematará por el míni-
mo de $43.962.931.- (Cuarenta y 
tres millones novecientos sesen-
ta y dos mil novecientos treinta 
y un pesos). El precio se pagará 
de contado, en plazo de tres 
días desde la subasta. Postores 
deberán presentar vale vista a la 
orden del Tribunal equivalente al 
10% del mínimo.  Bases y antece-
dentes en Secretaría del Tribunal.  
La Serena, 25 de septiembre del 
año 2019. MÓNICA ÁBALOS DÍAZ. 
SECRETARIA SUBROGANTE. 

 

extrACto 

Ante Tercer Juzgado de Letras 
La Serena, Los Carrera Nº 420, en 
juicio ejecutivo, Rol Nº 3104–2017, 
caratulada “BANCO DE CRÉDITO 
E INVERSIONES con BARRAZA 
ARAYA, GUICEL”, se rematará el 
próximo 25 de octubre del 2019, a 
las 10:30 horas, ubicado en calle 
Meli Nº 1580, que corresponde 
al Sitio Nº 107, de la Manzana A, 
Conjunto “La Arboleda” también 
denominado  “La Arboleda, Etapa 
Tres o Tercera Etapa” de la comu-
na de   La Serena. El inmueble se 
encuentra inscrito a su nombre a 
fojas 2.714, Nº 1.993, del Registro 
de Propiedad del Conservador 
de Bienes Raíces de La Serena, 
correspondiente al año 2014; 
por el mínimo de $49.306.212.- 
(Cuarenta y nueve mil lones 
trescientos seis mil doscientos 
doce pesos), fijado de acuerdo 
al avalúo fiscal.  El precio se 
pagará de contado, en plazo de 
tres días desde la subasta. Todo 
postor, para tomar parte de la 
subasta, deber rendir caución 
por un valor equivalente al 10% 
del mínimo establecido para la 
subasta, en vale vista DEL BAN-
CO DEL ESTADO a la orden del 
Tribunal.  Bases y antecedentes 
en Secretaría del Tribunal.   La 
Serena, 12 de septiembre año 
2019. ERICK BARRIOS RIQUELME.  
SECRETARIO SUBROGANTE. 

 extrACto 

Ante Primer Juzgado de Letras 
La Serena, Los Carrera Nº 420, en 
juicio ejecutivo, Rol Nº 1912–2019, 
caratulada “BANCO DE CRÉDITO 
E INVERSIONES con MUNDACA 
RIVERA, PILAR”, se rematará el 
próximo 19 de noviembre del 
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2019, a las 08:30 horas, inmueble 
ubicado en calle Jose Vasquez 
Andueza Nº 1.466, Sitio Nº 10 
de la Manzana 4, Loteo Serena 
Oriente IV, Undécima Etapa, ciu-
dad y comuna de  La Serena. El 
inmueble se encuentra inscrito 
a su nombre a fojas 7.280, Nº 
5.177, del Registro de Propiedad 
del Conservador de Bienes Raíces 
de La Serena, correspondiente 
al año 2014; se rematará por el 
mínimo de $61.823.247.- (Sesenta 
y un millones ochocientos vein-
titrés mil doscientos cuarenta y 
siete pesos). El precio se paga-
rá de contado, en plazo de tres 
días desde la subasta. Postores 
deberán presentar vale vista a la 
orden del Tribunal equivalente al 
10% del mínimo.  Bases y antece-
dentes en Secretaría del Tribunal.  
La Serena, 25 de septiembre del 
año 2019.  MÓNICA ÁBALOS DÍAZ. 
SECRETARIA SUBROGANTE. 

extrACto 

Ante Tercer Juzgado de Letras 
La Serena, Los Carrera Nº 420, en 
juicio ejecutivo, Rol Nº 4186–2018, 
caratulada “BANCO DE CRÉDITO E 
INVERSIONES con MUÑOZ ARAYA, 
MANUEL”, se rematará el próximo 
13 de noviembre del 2019, a las 
09:30 horas, ubicado en Departa-
mento Nº 331 del Edificio Núme-
ro Tres del “Condominio Camino 
de Luna”, que tiene su entrada 
principal por Ruta D-cincuenta y 
cinco, Camino Ovalle Sotaquí Nº 
1.295, ciudad y comuna de  Ovalle. 
El inmueble se encuentra inscrito 
a su nombre a fojas 3.781 vuelta 
Nº 2.459, del Registro de Propie-
dad del Conservador de Bienes 
Raíces de Ovalle, correspondiente 
al año 2.016; por el mínimo de 
$34.726.482.- (Treinta y cuatro 
millones setecientos veintiséis 
mil cuatrocientos ochenta y dos 
pesos). El precio se pagará de 
contado, en plazo de tres días 

desde la subasta. Todo postor, 
para tomar parte de la subasta, 
deber rendir caución por un valor 
equivalente al 10% del mínimo 
establecido para la subasta, 
en vale vista DEL BANCO DEL 
ESTADO a la orden del Tribunal.  
Bases y antecedentes en Secre-
taría del Tribunal.  La Serena, 25 
de septiembre año 2019. ERICK 
BARRIOS RIQUELME. SECRETARIO 
SUBROGANTE. 

remAtes

REMATE 1° JUZGADO DE LETRAS 
DE LA SERENA, Calle Los Carrera 
Nº420 Primer Piso La Serena, se 
rematará el día 21 de Octubre de 
2019, a las 08:30 horas, Inmue-
ble ubicado en calle Fernando 
Moraga Acevedo número mil 
setecientos veinte, Sitio núme-
ro quince, de la manzana Uno, 
Conjunto Habitacional Senderos 
del Milagro I Etapa, Comuna de La 
Serena. El inmueble está inscrito 
a Fojas 7290 N°4986, del Registro 
de Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de La Serena, del 
año 2017. Mínimo subasta será la 
suma de $100.199.686.-. Precio 
deberá pagarse al contado dentro 
de cinco días hábiles después 
del remate. Interesados deberán 
acompañar vale vista a la orden 
Tribunal equivalente 10% del 
mínimo. Demás bases y antece-
dentes, autos Rol C-1632-2019, 
caratulado “Banco Security con 
Martínez”. LaSecretaria.

legAles

Por robo se da orden de no 
pago a los cheques N° 6133237 
y N° 6133238 de la Cta. Cte. N° 
12501185254 del Banco Estado, 
sucursal La Serena. 
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Los deportistas que integran la de-
legación  regional en las disciplinas 
de balonmano, tenis de mesa, bás-
quetbol y natación comenzaron ya 
sus respectivas competencias en los 
Juegos Deportivos Escolares, que se 
realizan en dos sedes en la Región 
Metropolitana y la de O’ Higgins del 
03 al 07 y desde  el 8 al 13 de octubre.

La nadadora Monserrat Henríquez  en 
la categoría 50 metros pecho otorgó 
la primera medalla para la delegación 
regional.

La joven de 14 años indicó que logró 
un tiempo 38, 02  y que espera poder 
clasificar al sudamericano.

“Contenta por el triunfo y espero 
tener los mismos resultados en las 
competencias de 200  metros com-
binados, 50 espalda y 50 mariposa”

Henríquez manifiesta que este es su 
tercer y último torneo escolar por lo 
que espera dejar una buena marca.

Para la técnico del equipo de nata-
ción de la Región de Coquimbo, Elsa 
Sierra, la evaluación de la primera 
jornada fue muy buena porque se 
alcanzaron siete finales y se logró el 
campeonato con Monserrat.

“Estamos muy contentos todos los 
entrenadores y delegados por el de-
sempeño de Monserrat Henríquez en 
una prueba que lleva poco tiempo 
nadando  y que se ha desarrollado muy 
bien durante el año 2019.  Esperamos 
alcanzar las marcas para el sudame-
ricano escolar y que ella lo logre en 
las otras pruebas que quedan. Ya es 
campeona nacional y tenemos fe que 
pueda alcanzar podio en las otras 
pruebas”, indicó Sierra.

JORNADA DE AYER

A primera hora de ayer jueves, en el 
gimnasio de la Escuela de Carabineros,  
el seleccionado regional de básquetbol 
damas, del Colegio Santa Teresa de 
Jesús de Illapel,  se enfrentó al Colegio   

Montessori de Talca, venciendo este 
último por 54 tantos a 30. De manera 
simultánea el seleccionado regional  
varones Colegio Andrés Bello Pampa de 
La Serena perdió su compromiso,  ante 
el Colegio Don Bosco de Antofagasta  
por 74 tantos 50.

Los partidos son parte de la  primera 
fecha del grupo B damas en que la 
región de Coquimbo competirá con 
las regiones Metropolitana A, Maule 
y Tarapacá. Mientras que los varones 
compiten en el grupo 4 con las regiones 
de Los Lagos, Antofagasta y Magallanes.

En un electrizante partido el  seleccio-
nado regional de balón mano damas 
representado por el Colegio Helen 
Keller de Coquimbo cayó luchando 
hasta el final, ante Tarapaca que la 
venció por 20 tantos a 18. Un buen 
encuentro que deja a las regionales 
con buenas opciones para el futuro, la 
selección regional disputó el partido 
en el Polideportivo Elige Vivir Sano de 
la comuna de San Ramón. La región 
de Coquimbo, disputa un cupo a las 
finales nacionales, en el Grupo 4, junto 
a Tarapaca, Ñuble y Antofagasta, los 

encuentros continúan hoy viernes  en 
jornada doble.

El  seremi de Deportes, Leonardo 
Alfaro, hizo hincapié en la importancia 
de esta  Final Nacional, y la destacó 
como una “Plataforma deportiva, que 
sirve para la proyección nacional de  
nuestros deportistas escolares de la  
región y a su vez, se cumple con una 
tarea presidencial de “entregar co-
bertura deportiva escolar,  a un gran 
número de disciplinas deportivas y a 
deportistas en las distintas etapas de 
éstos Juegos”.

final nacional juegos escolares 2019

La joven Monserrat 
Henríquez logró la 
primera presea para la 
delegación regional en 
los 50 metros pecho.

Lionel Varela  / Coquimbo

@eldia_lvarela

La joven promesa de la natación regional, Monserrat Henríquez ( al centro)  logró el podio en la competencia de los 50 metros pecho. La 
estudiante de 14 años espera repetir los buenos resultados en las tres restantes pruebas que le quedan en  los Juegos Nacionales Escolares

CEDIDA

NatacióN da la 
primera medalla
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La disciplina diaria y el esfuerzo cons-
tante fue el principal mensaje que el  
triple medallista olímpico chileno, el 
extenista Fernando González, enfatizó 
en su charla motivacional dirigida a 
los estudiantes de enseñanza básica 
y media del Colegio Antonio Varas, de 
la ciudad de Vicuña. 

“Es súper importante la entrega diaria, 
en mi caso en los entrenamientos (...) 
todo el mundo ve la entrega que los 
tenistas damos en los partidos, pero 
estos sólo duran un par de horas, pero 
el entrenamiento se extiende por 
muchísimos meses o años. Además, 
en un partido, uno ve el objetivo; en 
los entrenamientos, está más lejos 
y es más fácil postergar el esfuerzo, 
engañar al entrenador, pero a quien 
uno no puede engañar es a uno mis-
mo, así que uno siempre debe dar su 
máximo esfuerzo”, expresó.

“El tenis me ha hecho soñar desde 
que tengo prácticamente uso de razón. 
Mi sueño era instalarme entre los diez 
mejores del mundo. Los sueños tienen 
que ser el gran motor de lo que uno 
va haciendo, pero hay veces que uno 
quiere cumplirlos sin trabajo, lo que 
es imposible. El esfuerzo es lo más 
importante, al igual que la voluntad 
de estar dispuesto a los sacrificios para 
cumplir tus sueños”, agregó.   

El extenista contó que hubo muchos 
días en que se levantó sin deseos de 
entrenar, pero que en esas jornadas 
forjó la voluntad que después se re-
flejaban en los partidos. “La base del 
trabajo está en el día a día, no en la 
competencia”, resaltó. 

En la ocasión, se mostró un video con 
los mejores momentos de González 
como tenista. Al respecto, el depor-
tista reconoció que pese al paso del 
tiempo aún se emociona cuando ve 
imágenes de los triunfos obtenidos 
a lo largo de su carrera. “En ese mo-
mento, los sucesos pasan demasiado 
rápido y uno dimensiona lo que va 
ocurriendo” expresó. 

Sobre los logros obtenidos en las 
Olimpiadas, especialmente la medalla 
de dobles junto a Nicolás Massú en 
Atenas, dijo que en esos días “no estaba 
en mi mejor momento tenístico, pero 
sin duda es lo más importante que 
viví y lo que la gente más recuerda”

El deportista, quien alcanzó el nú-
mero 5 del ranking de la ATP y que se 
retiró del profesionalismo en el año 
2012, se dirigió en la mañana de ayer 
al establecimiento vicuñense, donde 
recibió el entusiasta recibimiento de 
los alumnos, quienes a pesar de su 
edad saben de los méritos del Feña, 
que lo instalaron en el podio de los 
grandes deportistas de nuestro país.

Al término de la charla, cada uno 
de los estudiantes quiso obtener una 
fotografía con González y algunos 
incluso obtuvieron un autógrafo. 

Fernando González manifestó su 
satisfacción por estar en el colegio 

El Feña afirma que la disciplina 
fue clave en su éxito deportivo

Antonio Varas. “Me enorgullece un 
montón que me sigan llamando para 
poder conversar y compartir sobre 
mis experiencias y mi vida”.

El tenista también valoró el trabajo 
que desarrolla la escuela de tenis de El 
Tambo. “Trabajan súper bien y como 
veo esta súper bien encaminado (...) 
obviamente si puedo aportar con mi 
granito de arena, apoyo encantado”.

El sostenedor del colegio, Enrique 
Silva, explicó que la charla motivacio-
nal de Fernando González se enmarca 
dentro del objetivo de promover espa-
cios de conversaciones valiosas para 
los estudiantes. “Nuestro propósito 
es que el deporte esté instalado en la 
comunidad educativa, que nuestros 
jóvenes practiquen algún tipo de de-
porte y que tengan un vida saludable. 
Por eso, creemos que la intervención 
de Fernando González  ha servido para 
promover y entregar este mensaje 
tan importante y necesario para la 
juventud actual”, comentó. 

El sostenedor argumenta que 

en cHarla MoTiVacional con esTuDianTes 

El triple medallista 
olímpico y ex número 
5 de la ATP, Fernando 
González, hizo un 
recorrido por su 
trayectoria, en una 
actividad que organizó el 
Colegio Antonio Varas, 
de la ciudad de Vicuña 

Guillermo Alday Cortes  / Vicuña 

@eldia_galday

El ex tenista realizó una charla motivacional a los estudiantes de enseñanza básica y media del Colegio Antonio Varas de Vicuña. 
guILLERMO ALDAY

El medallista olímpico realizó un recorrido por su carrera tenística  y destacó la importancia 
de la disciplina y el esfuerzo como claves de su éxito deportivo. 

guILLERMO ALDAY

Fernando González “tiene un perfil no 
solo de deportista destacado dentro 
de la historia de nuestro país sino que 
también como persona. Él como ser 
humano es una persona que ha actuado 
de manera correcta en su vida, es una 
persona intachable y muy trabajadora”.

Al término de su charla, Fernando 
González entregó reconocimientos a 
jóvenes promesas del tenis regional, 
entre ellas, el alumno del primero me-
dio del colegio Antonio Varas, Diego 
Alejandro Gajardo Pavón, quien resaltó 
la oportunidad de escuchar los consejos 
del tenista nacional. “Él no es cualquier 
persona, es una figura a nivel mundial, 
todo el mundo lo conoce y aprender de 
sus consejos, de su vida, es muy impor-
tante para mi”, expresó. 

Los sueños tienen 
que ser el gran 
motor de lo que uno 
va haciendo (...) El 
esfuerzo es lo más 
importante, al igual 
que la voluntad de 
estar dispuesto a 
los sacrificios para 
cumplir tus sueños”

FERNANDO GONZÁLEZ

extenista profesional 



DEPORTESel Día    I   VIERNES 4 DE OCTUBRE DE 2019  I  I  25

CD La Serena enfrenta hoy una 
verdadera final ante San Luis 

mana  hemos trabajado para ver cómo 
nos vamos a parar  y marcar frente a 
ellos, esperamos el fin de semana de 
hacerlo de la mejor manera y sacar los 
tres puntos”.

Los serenenses viajaron la tarde de 
ayer a la Región de Valparaíso donde 

esperarán consolidar su juego u man-
tenerse en los puestos de avanzada. 
Porque de obtener un buen resultado 
los granates quedarían como puntero 
exclusivos del torneo esperando que los 
otros equipos del grupo de avanzada 
no sumen de a tres puntos.  

EN SUS ASPIRACIONES DE ASCENDER A PRIMERA A

Las esperanzas de gol de La Serena volverían con el retorno del tridente ofensivo compuesto por Paredes (en la foto), Vranjicán y el recuperado 
Fabián Hormazábal

Los dirigidos por Luis 
Marcoleta juegan, hoy a 
las 18:00 horas, ante los 
“canarios” en Quillota  
abriendo la vigésimo 
quinta fecha del torneo 
de Primera B. Un 
triunfo de los granates 
los dejaría como líderes 
exclusivos a la espera de 
los resultados del fin de 
semana.

Un partido decisivo para meterle 
presión al resto de sus rivales jugará, 
hoy a las 18:00 horas,  Club Deportes 
La Serena en el estadio Municipal 
Lucio Fariña Fernández ante San Luis 
de Quillota.

Claro porque los dirigidos por Luis  
Marcoleta abrirán la vigésimo quinta  
fecha y tendrán la ventaja sobre Puerto 
Montt y Santiago Wanderers y el resto 
de los equipos  que vienen pisando 
los talones de los tres líderes.

Se espera que en el encuentro ante 
los quillotanos se cuente con el re-
cuperado Fabián Hormazábal, por 
lo que volvería el tridente que dio 
buenos resultados por varias fechas 
conformado por Richard Paredes, Pablo 
Vranjicán y el recuperado delantero.

El trasandino Vranjicán indicó que 
se vienen seis finales y que este en-
cuentro de hoy frente a los “canarios” 
es la primera de ellas.

“Dependemos de nosotros. Gracias 
a Dios este fin de semana se dieron 
los resultados que nos ayudaron, 
depende de nosotros que sigamos 
en el primer lugar. Muy concentrados 
en San Luis y después veremos qué 
es lo que viene” indicó el trasandino.

El cuadro de San Luis viene de perder 
ante San Felipe, por lo que espera 
recuperarse de local ante su público 
y a escapar de los últimos lugares del 
torneo que comparte con Rangers  
(26),  Magallanes (24) y Valdivia (18).

Los dirigidos por José María Martínez  
suman 26 unidades , que perderá por 
acumulación de tarjetas amarillas a 
Rodolfo Rotondi una de sus principa-
les figuras, por lo que especula con 
el ingreso de Felipe Escobar en su 

Lionel Varela Álvarez  / LA SERENA

@eldia_lvarela

LAUTARO CARMONA

37
puntos tiene Club  Deportes La 
Serena y se mantiene de líder 
del campeonato junto a Puer-
to Montt y Santiago Wanderers

SAN LUISCD. LA SERENA

ESTADIO:   Lucio Fariña Fernández

ÁRBITRO: Eduardo Gamboa HORARIO:  18:00 HRS

Director Técnico:
Luis Marcoleta

Director Técnico:
 José María Martínez

P. CARRIZO
M. BISKUPOVIC

V. DURAN

D. OPAZO

E.RUÍZ

R. BRITO

R. PAREDES

P. VRANJICÁNJL. SILVA

K. MEDEL

F. HORMAZÁBAL

F. BAHAMONDES

A. FERRERO

 L. FIGUEROA

F. ESCOBAR
I. LARA

D. ESTAY

J. ROMO

J. MONTECINOS

M. CÉLIZ

D. ALVARADO

H. SORIA

reemplazo y de  Diego Alvarado por el 
resentido Lentini, a quien esperarán 
hasta último minuto .

Uno de los jugadores que ha desta-
cado en las últimas fechas en el cua-
dro canario es  el exgranate Joaquín 
Montecinos, quien vivirá un partido 
distinto frente a sus excompañeros 
y una hinchada que lo recuerda con  
cariño.

Para el defensor central, Douglas 
Estay,  uno de los jugadores que más 
minutos ha sumado en lo largo del 
año en la escuadra canaria, ya dejaron 
atrás la derrota del fin de semana y 
están preparados para enfrentar a 
uno de los punteros .

“Conocemos a los jugadores que 
tiene La Serena, son de trayectoria 
en el fútbol chileno. Sabemos que 
vienen bien Paredes, pero en la se-
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info@martinfierro.clReservas 51/2212686 51/2219002

JUEGOS 
INFANTILES 

SALONES PARA 
REUNIONES Y EVENTOS 

CORDERO 
MAGALLANICO

PESCADOS 
Y PASTAS

Reservas @hotellimari.cl
www.hotellimari.cl

Fono 532661400 - Ovalle

ALMUERZOS
EJECUTIVOS

De Lunes a Viernes disfrute 
nuestro menú ejecutivo que 
incluye: entrada, plato de 
fondo, postre, copa de 
vino o bebida.

Servicio de arriendo:
Salones 
Convenciones 
Seminarios y eventos.

MENÚ
$7.500

Gran Parrillada
Para 2 y comen 3

2 Lomos ::
2 Chuletas ::

2 Pollos ::
2 Chorizos ::

3 Papas ::
Ensalada Chilena o ::
Tomate o Lechuga   

1 Vino Tres Medallas  ::
Cabernet Sauvignon   

$21.900

Peñuelas 191 - Fono: 51 2 232170 - Coquimbo - pillalavaca@hotmail.com

OFERTA

Bafona trae a la región su 
nuevo espectáculo basado 
en obra de Margot Loyola

EVENTO GRATUITO

“Esta es una gran oportunidad 
para que la ciudadanía pueda 
presenciar la Zamacueca, obra  
que trabajó junto a BAFONA la 
gran folclorista y artista chilena 
Margot Loyola, y que este año 
se repone en el marco de la 

Entre el 10 y 12 de 
noviembre el elenco 
estable del Ministerio 
de las Culturas, las 
Artes y el Patrimonio 
se presentará en tres 
comunas de la Región 
de Coquimbo.

conmemoración del cente-
nario de su natalicio, por lo 
tanto hago una invitación a 
la comunidad a  asistir a  las 
presentaciones que se realiza-
rán de forma gratuita y abierta 
en La Higuera, Paihuano y La 
Serena”, señaló Francisco Varas, 
seremi de las Culturas, las Artes 
y el Patrimonio, quien además 

La Serena

Tres comunas recibirán la visita del maravilloso espectá-
culo que trae el Bafona a la Región.

CEDIDA

donde destaca la tonada, expre-
sión musical, típica del campo 
chileno; y Chiloé, con danzas 
como la seguidilla, nave, cielito 
y cueca, típicos de las faenas 
comunitarias, mezclados con 
los relatos de espíritus y seres 
sobrenaturales que inspiran 
este cuadro.

La gira por la región de 
Coquimbo inicia en La Higuera 
el sábado 10  a las 20:00 horas 
en el Gimnasio Techado, luego 
continua el domingo 11 a las 
19:00  en gimnasio techado de  
Paihuano  y finaliza el lunes 12 
de noviembre en el Coliseo 
Monumental de  La Serena  a 
las 20:00 horas.

La entradas a estos eventos 
son abiertas y gratuitas a toda  
la comunidad.

destacó que “ esto representa 
una clara señal del Gobierno del 
Presidente Sebastián Piñera y 
de la gestión de la intendenta 
regional Lucía Pinto, de des-
centralizar la cultura y las artes 
llevándolas a cada rincón de 
la región y el país”.

Por su parte,  Jaime 
Hernández, director artístico 
del Ballet Folclórico Nacional, 
BAFONA, declara que “quere-
mos que la mayor cantidad 

de personas puedan apreciar 
este maravilloso espectáculo 
que ofrece BAFONA, y es por 
eso que, en coordinación con 
los gobiernos regionales y los 
municipios, se han programa-
do estas presentaciones a las 
que ya han asistido más de 
100 mil personas en el país”.

Los cuadros artísticos son: 
Huasos, con música y bailes 
ligados a las diversas faenas 
de la vida agrícola y ganadera, 

3
presentaciones realizará 
en la región el Bafona, en 
las comunas de La Higuera, 
Paihuano y La Serena.
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La competencia se 
realizará este sábado 5  y 
domingo 6 de octubre en el 
gimnasio techado porteño.

Más de 1500 deportistas 
en torneo de cheerleaders

día, siendo de 09:00 a 14:50 horas y de 
16:00 a 22:00 horas, en las habrá más 
de 150 rutinas. “NCF 19” posee licencia 
internacional, por lo que otorgará BIDS 
(pases de competencia) para los certá-
menes que se realizan en Estados Unidos. 

El campeonato nacional es organizado 
por la Corporación Municipal de Deportes, 
Recreación y Cultura de Coquimbo.

Al respecto, Marcelo Pereira, alcalde de 
Coquimbo y Presidente de la Corporación 
de Deportes, comentó “muy feliz que 
se realice este importante evento en 
nuestra comuna, incentivando a través 
de él una hermosa disciplina como es el 
cheerleader, la cual es parte de los más 
de 100 talleres gratuitos que tenemos a 
disposición de la comunidad. Estamos 
comprometidos con los deportes y la re-
creación saludable, el mejor camino para 
disminuir los índices de sedentarismo”.

EN COQUIMBO

Hasta la comuna de Coquimbo llegó 
un número de 1500 deportistas para 
participar en el marco de una nueva 
versión del campeonato de cheerleaders 
& dance “National Challenger Fest”. 
que se realizará el próximo  sábado 5 y 
domingo 6 de octubre en el Gimnasio 
Techado de Coquimbo, 

El torneo cuenta con 2 jornadas cada 

Lionel Varela Álvarez  / Coquimbo

@eldia_crivera

Talento, acrobacias, adrenalina y trabajo en equipo se darán cita el sábado 5 y domingo 6 de 
octubre campeonato de cheerleaders & dance “National Challenger Fest”.

CEDIDA

POLIDEPORTIVO
Niklas Castro es la 
gran sorpresa en  la 
nueva nomina de la 
Roja de Rueda

Niklas Castro es la gran sorpresa 
de la nómina de la selección chilena 
para los amistosos contra Colombia 
y Guinea que se disputarán el 12 
y 15 de octubre respectivamente. 
Reinaldo Rueda sigue en la bús-
queda de opciones para el sector 
ofensivo. Para esta ocasión,  le 
dio la chance al delantero de 23 
años que actualmente milita en el 
Aslesunds de la segunda división 
de Noruega. 

Los otros nominados son: 
Arqueros , Gabriel Arias - Claudio 
Bravo - Gonzalo Collao 

Defensores: Guillermo Maripán, 
Gary Medel; Oscar Opazo, Miiko 
Albornoz, Paulo Díaz, Mauricio Isla 
, Alfonso Parot , Francisco Sierralta, 
Sebastián Vegas.

Volantes. Erick Pulgar , Diego 
Valdés, Arturo Vidal, Esteban Pavez, 
César Pinares, Claudio Baeza, 
Charles Aránguiz.

Delanteros:  Jean Meneses, Felipe 
Mora. Fabián Orellana, Diego Rubio,  
Alexis Sánchez, Christian Bravo y  
Niklas Castro.

Como un total éxito catalogaron los organiza-
dores la segunda versión del “Desafío de Mar a 
Cordillera”,  en que los deportistas atravesaron 
en bicicleta la zona más angosta de Chile, 
desde la costa de la comuna de Canela hasta 
el hito fronterizo Chile-Argentina ubicado en 
la cordillera de Illapel, a 3.600 metros sobre el 
nivel del mar. La actividad ciclística, organi-
zada por la Municipalidad de Illapel, a través 
de la Corporación Municipal de Deportes y 
Recreación (Cordep) , se prolongó durante tres 
días,  congregando a más de 100 participantes.

Positivo balance en Desafío 
de Mar a Cordillera 

CEDIDA

El cuadro de Coquimbo Unido se encuentra 
afinando los detalles de su alineación para 
enfrentar este domingo, a las 20:00 horas, en el 
estadio Francisco Sánchez Rumoroso al cuadro 
de Audax Italiano.

El equipo dirigido por Patricio Graff recupe-
rará  volante Fernando Cornejo y el delantero 
Jonathan Benítez, por contraparte quedarían  
fuera  por  lesión  Sebastián  Cabrera  y Gerardo  
Navarrete.

El DT aurinegro estaría pensando en volver 
al tridente ofensivo conformado por Rubén 
Farfán, Jonathan Benítez y Mauricio Pinilla,  el 
resto del equipo estaría conformado por  el 
portero Cano; los defensas Salas, Silva, Oyarzun , 
Berardo , en el medio Carvajal, Galani y Cornejo.

Coquimbo Unido espera 
sumar ante Audax Italiano
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Atrás quedaron los días 
tristes para la joven 
serenense, quien estuvo 
alejada de los escenarios 
por un complejo problema 
de salud. Hoy apuesta por 
un renovado proyecto 
musical, con el que se 
lucirá el sábado 05 de 
octubre en La Cumbre 
2019.

“El regreso
ha sido 
maravilloso, 
estoy disfrutando 
más que antes”

Maca del Pilar, cantante nacional

La intérprete de “Descarao”, tema central de la ficción protagonizada por Daniela Ramírez y 
Matías Assler, viene llegando a Chile luego de una intensa gira por Perú.

CEDIDA

En esta segunda etapa de su carrera, la 
cantante nacional Macarena Torres ha 
cosechado importantes éxitos. Además 
de componer la canción principal de la 
teleserie nocturna de Canal 13, “Amor a 
la Catalán”, ha realizado colaboraciones 

Lucía Díaz G. / La Serena

@eldia_ldiaz

CONTINÚA EN PÁGINA 28
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con artistas de la talla de Wendy Sulca 
y Mariel Mariel.

Tras pasar ocho meses alejada de 
los escenarios por un problema de 
salud, la joven serenense regresó 
como Maca del Pilar, nombre artís-
tico con el que se presentará en una 
nueva edición de La Cumbre, evento 
que por primera vez se llevará a cabo 
fuera de Santiago, en la Medialuna 
de Rancagua.

La intérprete de “Descarao”, tema 
central de la ficción protagonizada 
por Daniela Ramírez y Matías Assler, 
viene llegando a Chile luego de una 
intensa gira por Perú, donde estuvo 
promocionando su música en diver-
sos medios de comunicación. Por 
estos días, se prepara para subir al 
escenario del festival de rock chileno 
el sábado 05 de octubre.

En entrevista con El Día, la artista 
de 27 años se refiere a su renovado 
proyecto musical, que incluye el lan-
zamiento de un nuevo single dentro 
de los próximos días. Asimismo, apro-
vecha la oportunidad para agradecer 
el cariño de la gente y asegura que 
está en conversaciones para agendar 
una fecha en la región de Coquimbo.  

-¿Qué nos pueden adelantar 
del show que presentarás en La 
Cumbre?

“Hace varias semanas estamos tra-
bajando en todos los detalles del 
show. Tiene distintos momentos, 
harta energía y sabrosura, además 
de una propuesta visual interesante”.

-¿Cómo ha sido el regreso a la 
escena nacional?

“Estuve ocho meses sin poder cantar 
y fue muy duro. El regreso ha sido 
maravilloso, estoy disfrutando cada 
paso mucho más que antes”.

-¿Cómo te ha recibido el público?
“Es impresionante como uno se 

conecta con las personas a través 
de las redes sociales. Cuando sufrí 
mi lesión a las cuerdas vocales sentí 
un apoyo inmenso, y hoy que ya 

“Cuando sufrí mi 
lesión a las cuerdas 
vocales sentí un 
apoyo inmenso, y 
hoy que ya sané me 
siguen motivando a 
crecer y superarme”

“Estoy componiendo 
nueva música, 
preparando material 
y puliendo mi show 
en vivo. Con ganas 
de colaborar con más 
artistas y abrirme a 
nuevos estilos”

sané me siguen motivando a crecer 
y superarme”.

-¿En qué etapa de tu carrera te 
encuentras?

“Estoy componiendo nueva música, 
preparando material y puliendo mi 
show en vivo. Con ganas de colaborar 
con más artistas y abrirme a nuevos 
estilos”.

-¿Qué proyectos tienes en carpeta? 
¿Cuándo visitarás la región?

“El 31 de octubre se lanza la película 
´Mujeres Arriba´ de Loretto Bernal, 
Natalia Valdebenito y Alison Mandel, 
donde canté y compuse varias can-
ciones del soundtrack, entre ellas 
mi próximo sencillo ´Magnético´.

Estamos en conversaciones para pre-
sentarme en la Región de Coquimbo, 
una vez que esté confirmado lo anun-
ciaré a través de mis redes sociales”.
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Feria Vintage en La Serena 
En la plaza Jaime Carrasco tuvo lugar una nueva versión de estos encuentros vintage 
organizados por  Expo Crea La Serena, siempre bajo el concepto de Consumo Consciente 
y Moda Circular.

Rocío Salinas, Marta Molina y Araceli Barraza.Kisis Osorio, Gilda Arce y Amanda Zumarán.

Juan Pastén y Lowa Ho.

Paula Robledo y Lily Ampuero.

Javiera Howes y Juan Ocampos. Carolina Peña y Lillo y Elisa Abrigo.

Rosalía Vargas y Marisol Gaytán. Johanna Brokordt, Carla Álvarez y Edith Gutiérrez.
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El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY SABADO DOMINGO

 3-21 5-22 5-27
Radiación 7

Los Vilos

HOY SABADO DOMINGO

8-17 9-17 9-18
radiación7

HOY SABADO DOMINGO

5-18 6-19 7-23
Radiación 7

CanelaRío Hurtado

HOY SABADO DOMINGO

5-18 5-20 11-24
Radiación 5 

Monte Patria

HOY SABADO DOMINGO

6-23 6-24 8-31
Radiación 7

Ovalle

HOY SABADO DOMINGO

2-23 4-22 5-29
Radiación 7

Vicuña

HOY SABADO DOMINGO

6-2 3-24 5-29
Radiación 6

Coquimbo

HOY SABADO DOMINGO

8-18 7-19 9-21
Radiación6

La Serena

HOY SABADO DOMINGO

8-18 7-19 9-21
Radiación 6

Sudoku Cine

02 Chilevisión
05.45 Primera página 06.30 Contigo CHV 
07.45 Contigo en la Mañana. 11:00 Viva 
la pipol 13:00 CHV Noticias tarde 15:30 
El cuerpo del deseo. 16.30 Tu vida, tu 
historia. 18.30 La divina comida
20.30 CHV Noticias
21.30   Gemelas
22.30 Pasapalabras
01.00  Chilevision Noticias 
 noche
01.30 Cierre transmisiones

04 TVN

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 
24 Tarde 15:15 Amar o morir. 16.15 Elif. 
17:30 Carmen Gloria a tu servicio. 19.00 
Gran Rojo
21.00       24 horas Central
22.30      TV Tiempo
22.40      Esposa joven
00.15      No culpes a la noche.
01.15        Medianoche
03.00      Cierre de transmision

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV  14:40 Directo al corazón 15:15 
No: 309 16:00 Cosas de mujeres 17:00 Somos 
un plato 18:00 Me late 19:25 El tiempo 19:30 
MILF 20.30  Amor sincero 20.55 El tiempo 21:00 
Criminal Minds 22:00 Cariño malo 23:00 Me late
00:00 Toc Show
01:00 Cosas de mujeres
02:00 Cariño malo
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Música de los 80

05 UCV TV
06.00 Chapulín Colorado 07.00 Popcorn TV. 07.30 
El abogado 08.00 Hola, Chile. 12.00 Intrusos. 
14.30 Juntos, el corazon nunca se equivoca. 
15.15 Mujer casos de la vida real. 15.45 Punto 
noticias. 16.00 Mujer casos de la vida real. 16.45 
Punto noticias. 17.00 Esta historia... me suena. 
18.00 La reina soy yo. 20.45 Punto noticias. 21.00 
Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.00        Sacúdete
03.00        Intrusos

07 La Red

05.45 Meganoticias amanece. 06.30 Me-
ganoticias conecta. 08.00 Mucho gus-
to. 13.00 Meganoticias actualiza. 15.20 
Verdades ocultas. 16.30 El otro lado del 
paraíso. 17.20 Stiletto Vendetta. 18.15 ¿Y 
tú quien eres? 18.45 Las mil y una noches. 
19.45 Yo soy Lorenzo
21.00 Meganoticias prime
22:15 El tiempo
22:20 Juegos de poder
23:20 Fatmagul
00:20 Stiletto Vendetta
01:10 Yo soy Lorenzo

11 Mega

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Teletrece 
A.M. 08.00 Bienvenidos. 13.00 Teletrece Tarde. 
15:30 El tiempo 15:35 Amar a la catalán (RR) 
16.30 Ezel. 17:30 Fugitiva. 18:30 Caso cerrado
21.00 Teletrece
22.35 Amor a la catalán
23:20 Sigamos de largo
01.00 Teletrece noche
01.30 Río Oscuro
02.15 Los simpson
03.00 Cierre de transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

UN AMIGO ABOMINABLE 4DX-3D ESP
Sala 1 TE Horarios  11:00; 13:15; 15:45 hrs.

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F
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*“Consultar por  proyectos escolares, coquimbo@cinepolis.com
*“Funciones sujetas a modificación, consultar directo en Boletería”

GUASON SUBT
Sala 3. 14 Horarios 14:00; 19:20; 22:00 hrs.

AD ASTRA: HACIA LAS ESTRELLAS 4DX-2D ESP
Sala 1 TE   Horarios 18:15 hrs

AD ASTRA: HACIA LAS ESTRELLAS 4DX-2D SUBT
Sala 1 TE Horarios  20:55 hrs

GUASON ESP
Sala 3 14 Horarios 11:20; 16:40  hrs

UN AMIGO ABOMINABLE ESP
Sala 5. TE Horarios  11:30; 13:45; 16:20 hrs

GUASON ESP
Sala 2. 14   Horarios 11:50; 14:30; 17:15; 20:00 hrs.

GUASON ESP
Sala 4 14  Horarios 12:20; 15:00; 17:45; 20:30 hrs

AD ASTRA: HACIA LAS ESTRELLAS ESP
Sala 5 TE  Horarios19:00 hrs

AD ASTRA: HACIA LAS ESTRELLAS SUBT
Sala 5 TE Horarios  21:45 hrs

IT: CAPITULO 2 ESP
Sala 6 14 Horarios  10:40; 14:15; 18:00; 21:20 hrs

UN AMIGO ABOMINABLE ESP
Sala 7 TE Horarios   12:45; 15:15; 17:30; 19:45 hrs

John Rambo está en horas bajas y viviendo 
en un rancho en Arizona, pero cuando recibe 
la noticia de que su nieta ha desapareci-
do, tras haber cruzado la frontera a México 
para ir a una fiesta, Rambo decide ir en su 
búsqueda.

RAMBO: LAST BLOOD

RAMBO: LAST BLOOD ESP
Sala 7  18 Horarios  22:10  hrs

GUASON SUBT
Sala 8 14  Horarios  10:50; 13:25; 16:00; 18:45; 21:30 hrs

Mall VIVO Coquimbo
Varela 1524
Coquimbo

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí-
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du-
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

Gracias
Tres Ángeles

Por favor 
concedido

Gracias
Fray Andresito

Por favor 
concedido
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Falucho y Peró

Puzzle

Vida Social

Espacio Expo Crea y Paseo Balmaceda invitan a la 
comunidad a la Feria de Emprendedores que presen-
tarán desde hoy hasta el domingo, de 11:00 a 20:00 
horas, en Balmaceda 2885, La Serena.

FERIA DE EMPRENDEDORES

Museo del Limarí invita a la comunidad al Ciclo 
de Charlas que presentará, en el marco de su 56º 
Aniversario, hoy a las 17:30 horas. En la ocasión la 
arqueóloga Francisca Vera y el doctor en Arquitectu-
ra y Patrimonio Cultural Ambiental Iván Maureira, 
expondrán sobre sus investigaciones en torno a la 
prehistoria y el paisaje cultural en la provincia del 
Limarí.

INVITACIÓN

Expo Crea La Serena invita a una nueva versión de 
Feria Vintage que efectuará mañana, de 09:00 a 
15:00 horas, en la plaza Jaime Carrasco, ubicada 
en Gabriel González Videla, entre Seminario y Los 
Perales. 

FERIA VINTAGE

Utilidad pública

Mareas

HOY
01.45 H 1.44 P
08.29 H 0.50 B
14.16 H 1.05 P
20.03 H 0.59 B

MAÑANA
02.45 H 1.36 P
09.45 H 1.61 B
15.40   H 0.97 B
21.10 H 0.68 P

FARMACIAS

LA SERENA
Ahumada. Balmaceda 3463. Fono 
2294594
COQUIMBO
Farmacia Karvic. Santiago Trigo 
570. Fono 2324929
OVALLE
Salcobrand. Vicuña mackenna 180.  
Fono 2627047

SANTORAL

Francisco de Asis

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Cine

Amor: Tomar una decisión dolo-
rosa no es fácil, pero a la larga 
alivia más. Salud: El optimismo 
es vital para sentirse bien, no se 
achaque por todo. Dinero: Medi-
te bien sobre ese proyecto que 
le están ofreciendo, tal vez sea 
lo que necesita. Color: Crema. 
Número: 3.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Puede qué encerrarse 
en una burbuja funcione mo-
mentáneamente, pero a la larga 
su corazón es quién pagara las 
consecuencias. Salud: Busque un 
modo de controlar esos estados 
depresivos que de repente apa-
recen. Dinero: No apure las cosas 
en los negocios. Color: Negro. 
Número: 9.

Amor: Su actitud dice mucho 
cuando se trata de querer hallar 
la felicidad. Salud: El amor propio 
debe ser más alto para así mo-
tivarse a cuidarse más. Dinero: 
Analizar esas propuestas no será 
una pérdida de tiempo si es que 
pretende hacer las cosas bien. 
Color: Violeta. Número: 25.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Ponerse negativo no le 
favorece a la hora de tratar de 
buscar soluciones a los conflic-
tos de pareja. Salud: Descanse 
más si es siente tanto decai-
miento. Dinero: Cuidado ya que 
terceros pueden tratar de des-
viar su camino hacia el éxito. 
Color: Marrón. Número: 35.

Amor: No rechace el amor que 
las personas que están a su 
alrededor tratan de entregarle 
a diario. Salud: No debe sobre 
exigirse o la salud a la larga se 
resentirá. Dinero: Planifique las 
cosas, no dejes nada al azar 
tanto en negocios como en el 
trabajo. Color: Verde. Número: 1.

Amor: Es usted quien debe ma-
nejar sus tiempos para deter-
minar si está listo/a para recibir 
a otra persona en su corazón. 
Salud: Jaquecas o molestias 
producto las últimas tensiones 
sufridas. Dinero: Aproveche 
muy bien las oportunidades 
que le dan. Color: Amarillo. 
Número: 31.

Libra Escorpión

Amor: No debe dejar que lo 
porfiado/a le lleve a cometer 
graves errores en su relación. 
Salud: Es tiempo de ser más 
responsable y no descuidar su 
estado de salud. Dinero: Buen 
día si tiene intenciones de 
poner en marcha cambios en lo 
laboral. Color: Lila. Número: 32.

Amor: Tomarse un momento 
para usted y su pareja puede 
ayudar a que sus vínculos sen-
timentales se vean favorecidos. 
Salud: Esté alerta a los cambios 
que pueda tener en su estado 
de salud. Dinero: Cuide sus tar-
jetas para evitar fraudes. Color: 
Azul. Número: 23.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Disfrute de los encuen-
tros casuales que pueda tener, 
en una de esas algo bueno 
resulta. Salud: Evite la sal en 
exceso para no padecer proble-
mas de salud. Dinero: Desviar 
su camino implicara una demo-
ra en el logro de sus objetivos. 
Color: Celeste. Número: 18.

Amor: Si alguien pretende 
abusar de sus sentimientos en-
tonces aléjese a pesar del dolor 
que le cause. Salud: Cuidado 
con los dolores de cabeza des-
pués de un mal rato. Dinero: No 
deje pasar más tiempo, es hora 
de poner en marcha las cosas. 
Color: Anaranjado. Número: 5.

Amor: No crea que por demos-
trar sus sentimientos usted se 
expone, simplemente se estado 
dejando llevar por su corazón. 
Salud: No debe dejar que 
lo/a domine el estrés. Dinero: 
Ponerse a trabajar es lo que 
usted necesita para poder salir 
de los problemas. Color: Gris. 
Número: 27.

Amor: Para que todo ande mejor 
es preferible que le dé espacio a 
esa persona. Salud: Enfoque su 
ansiedad en actividades físicas 
en vez de los vicios. Dinero: 
Cumplir sus obligaciones con 
más prontitud puede marcar 
la diferencia entre ascender o 
quedarse en donde mismo. Color: 
Rojo. Número: 4.

Horóscopo

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre 
después de la última función. (ho-
rarios de trasnoche se refiere a 
todas las películas que comiencen 
después de las 23.00 hrs.)

La pasión de Arthur Fleck, un hombre igno-
rado por la sociedad, es hacer reír a la gente. 
Sin embargo, una serie de trágicos sucesos 
harán que su visión del mundo se distorsio-
ne considerablemente convirtiéndolo en un 
brillante criminal.

GUASÓN

IT CAPÍTULO 2 2D DOBLADA 
Sala 2 +14 Horarios 10.40-14.20-18.10-21.50  hrs 

UN AMIGO ABOMINABLE 2D DOBLADA 
Sala 1. TE Horarios 1210 -1440-1700 hrs

AD ASTRA: HACIA LAS ESTRELLAS 2D SUBTITULADA 
Sala 3 TE Horarios  00.05 hrs (trasnoche viernes y sábado)

AD ASTRA: HACIA LAS ESTRELLAS 2D SUBTITULADA 
Sala 1. TE Horarios: 19.30-22.20 hrs

GUASÓN 2D DOBLADA 
Sala 4 +14 Horarios 11.00 hrs.

UN AMIGO ABOMINABLE 2D DOBLADA 
Sala 3.  TE Horarios 11.10-13.40-16.10-18.40-21.20  hrs

Mall Plaza
Alberto Solari 1400. La Serena

GUASÓN 2D SUBTITULADA 
Sala 4. +14 Horarios 14.00-16.50-19.50-22.40 hrs.

GUASÓN 2D DOBLADA 
Sala 5  +14 Horarios 12.00-15.00-18.00-21.00  hrs 
(trasnoche viernes y sábado)

GUASÓN 2D SUBTITULADA XD
Sala 6. +14 Horarios 13.00-16.00-19.00-22.00 hrs
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